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E
l pasado domingo, a 
través de sus redes 
sociales, Mauricio 
Vila Dosal, goberna-

dor de Yucatán, dio a conocer 
su decisión de no participar 
en el proceso de selección de 
candidato a la Presidencia 
de México, una vez que fue 
anunciado el mecanismo que 
seguirá la Alianza Va por Mé-

xico, o como se vaya a deno-
minar la unión entre los parti-
dos Acción Nacional, Revolu-
cionario Institucional y de la 
Revolución Democrática.

La decisión repercute tanto 
en el ámbito local como en el 
nacional. En el primero, la deci-
sión viene aparejada de la pro-
mesa de mantener el rumbo en 
la vigilancia de los proyectos 
clave que se encuentran en de-
sarrollo y que a mediano plazo 
tendrán como consecuencia la 
reconfiguración del modo de 
vida tradicional de Yucatán; 
entre un nuevo modelo de mo-
vilidad, la instalación de nuevas 
empresas y la ampliación del 
Puerto de Altura de Progreso, 
por mencionar algunos, son 
de alto impacto y su puesta en 
marcha sería orgullo para cual-
quier mandatario.

La ciudadanía yucateca tam-
bién se hace sentir. Quienes 
esperaban que Mauricio Vila 
fuera un gobernador de sexenio 
completo, y más de inaugura-
ciones que de primeras piedras, 
seguramente han marcado la 
casilla correspondiente en la 
hoja mental de evaluación.

En la esfera nacional, aparen-
temente sale perdiendo la coa-
lición opositora. En apariencia, 
porque a pesar de la aprobación 
que tiene Mauricio Vila, el peso 
específico de Yucatán en una vo-
tación no es uno que decida una 
elección presidencial. El cálculo 
de Vila Dosal es correcto: quien 
aspire a la Presidencia debe dedi-
carse totalmente a su promoción, 
incluso con sus números.

Hoy por hoy, el gobernador 
de Yucatán es un activo polí-
tico deseable para cualquiera. 
Lo conseguido en la entidad, y 
particularmente por la relación 
que mantiene con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
con quien en ningún momento 
ha caído en confrontaciones, a 
diferencia de otros mandatarios 
de oposición, son una magnífica 
carta de presentación: como 
político es alguien que busca 
el acuerdo más que sobresalir, 
sabe jalar los reflectores hacia 
sí, por efecto de sus resultados, 
y evita los exabruptos. En re-
sumen, es alguien a quien se 
quiere tener en el equipo.

Y esa es la pérdida para la 
oposición. Deja de tener a un 
posible candidato que podría 
impulsar una gran reconcilia-
ción entre la clase política. Por 
ahora, el Frente Amplio Opositor 
tiene entre las opciones panistas 
a encabezarlo a las senadoras 
Xóchitl Gálvez y Lilly Téllez, y 
a Santiago Creel, presidente de 
la Cámara de Diputados; los tres 
han tenido enfrentamientos 
con López Obrador. Por los priis-

tas, queda la senadora Claudia 
Ruiz Massieu Salinas y Beatriz 
Paredes Rangel, si es que Alejan-
dro Moreno Cárdenas mantiene 
su decisión de no participar, o 
impulsa a un caballo negro.

Sin un perfil que evite la 
confrontación, el tono de la 
próxima campaña está en juego 
y esto quiere decir que la be-
ligerancia puede hacerse pre-
sente de nuevo, cuando no se 
ha podido salir de la división 
entre chairos y fifís; y que en 
el horizonte se alcance a ver 
otro sexenio en el que un sec-
tor de la población se la pasará 
diciendo “no es mi presidente”.

El futuro de la oposición es 
un asunto de interés general, 
más cuando en el bando oficial 
no hay manifestación alguna 
de que el rumbo del país podría 
ser menos rígido de lo que ha 
planteado López Obrador, o si 
estarían dispuestos a hacerle 
ajustes si es que ven la necesi-
dad para ello; cuando todos he-
mos experimentado en algún 
momento la necesidad de hacer 
cambios en los planes, empe-
zando por el destino del salario.

Incluso Porfirio Díaz veía 
que la oposición era necesaria. 
En la entrevista con el perio-
dista James Creelman indicó 
que vería su surgimiento como 
una bendición. Si la Alianza 
consigue presentar un pro-
yecto que hable a la ciudadanía 
de alternativas, posibilidad de 
grandes acuerdos y reconcilia-
ción, podremos hablar de una 
transformación en democracia.

La Alianza, sin Mauricio Vila

▲ Hoy por hoy, el gobernador de Yucatán es un activo político deseable para cualquiera, es alguien 
a quien se quiere tener en el equipo. Y esa es la pérdida para la oposición. Foto Enrique Osorno
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Para alcanzar una verda-
dera inclusión y cambios 
a favor de la comunidad 
trans falta mucha volun-
tad, no sólo del gobierno, 
sino también del sector 
empresarial y la sociedad 
en general, indicó Nohamy 
Hermida, directora de 
TransCendiendo Quintana 
Roo, en el marco del Día 
Internacional del Orgullo 
LGBTTTIQ+, que se celebra 
este miércoles 28 de junio.

“Para que exista una ver-
dadera inclusión falta tener 
voluntad, en cuestión de 
crear bolsas de empleo para 
mujeres y hombres trans, 
ya una vez que nosotros 
tenemos esta llave, que es 
nuestra INE y el cambio de 
muchos de nuestros papeles 
que van a ser, por decir, 

estados financieros y todos 
los documentos para con-
seguir un trabajo, es que 
haya un trabajo digno”, 
compartió luego de su par-
ticipación en el arranque 
de la Campaña especial de 

reconocimiento de identidad 

de género del ayuntamiento 
de Benito Juárez.

La campaña consiste en 
otorgar descuentos de 50 
por ciento a personas trans 
para obtener su acta de naci-
miento con el género que se 
identifican. Asimismo, la al-
caldesa Ana Patricia Peralta 
dio a conocer que en breve 
se conformará la dirección 
de la diversidad sexual del 
municipio para visibilizar a 
la comunidad diversa.

“La presidente fue muy 
acertada, inclusiva, en dar 
ese 50 por ciento, me hu-
biera gustado que hubiera 
todo el porcentaje del pago, 

pero es un ahorro impor-
tante para acceder a su acta 
de nacimiento. Dicen que 
es un lujo, pero esto es una 
necesidad a la dignidad que 
se nos debe, al hecho de 
podernos llamar como nos 
identificamos”, apuntó Na-
homy Hermida.

Reconoció que este acto 
legal es muy importante, 
sobre todo por la lucha que 
se ha dado a través de los 
años, además de que es un 
proceso costoso; en ese ru-
bro, dijo, este destino tu-
rístico es el más caro de la 
república mexicana.

Señaló que estos cam-
bios son necesarios para 
que quienes ejerzan un tra-
bajo sexual, de estilista o de 
espectáculos lo hagan por 
decisión “y no porque es lo 
único que puedes hacer” y, 
afirmó, la comunidad trans 
ha llegado a muchos lugares 

donde antes no podían, pero 
lo que quieren es tener más 
enfermeras, doctores, inge-
nieros, etcétera, de la pobla-
ción diversa.

Desafortunadamente los 
problemas empiezan incluso 
desde el sistema escolar, so-
bre todo en bachillerato, 
porque están provocando 
que quienes pertenecen a 
esta comunidad ya no quie-

ran asistir a la escuela por 
la discriminación que sufren. 
“No pueden acceder como 
ellas se identifican, porque 
hay un reglamento interno 
que dice que la niña tiene 
que ir con vestido y el niño 
tiene que ir con pantalón y 
entonces cuando no te iden-
tificas es como si fueras con 
un absurdo y vulgar disfraz. 
Entonces creo que es impor-
tante abrirle a las infancias 
trans, a las juventudes trans, 
esta posibilidad de estudiar 
como ellas se autodenomi-
nan y eso puede ayudar a 
tener muchas más personas 
preparadas”, acotó.

Esta discriminación llega 
a las empresas, porque en 
los trabajos existen personas 
capacitadas, pero no han al-
canzado esa inclusión y un 
ejemplo es que entregan gafe-
tes con el nombre de registro 
y no con el que se identifican.

Falta mucha voluntad para alcanzar una verdadera 
inclusión: TransCendiendo Quintana Roo
ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Nohamy Hermida, directora de TransCendiendo Quintana Roo, señaló que los cambios solicitados son necesarios para que quienes ejerzan un trabajo sexual, 
de estilista o de espectáculos lo hagan por decisión “y no porque es lo único que puedes hacer” como persona trans. Foto Juan Manuel Valdivia

Apoyo para 

cambio de 

documentos y 

en bolsas de 

trabajo, medidas 

a favor de la 

comunidad
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De todos los reportes que reciben desde el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México: 42 por ciento de los casos afecta a 
personas gay, 24 por ciento a lesbianas, 11 por ciento a bisexuales, 9.5 por ciento a transgénero y 5 por ciento a transexual. Foto jusaeri

En un contexto que invisi-
biliza a la comunidad trans, 
identificar las violencias 
ejercidas en contra de las 
personas de esta diversidad 
requiere instrumentos, no 
solamente para que ellas 
mismas reconozcan si son 
víctimas de alguna, sino 
también para que quienes 
están en su entorno iden-
tifiquen si las ejercen y lo 
eviten; para eso, crearon el 
transviolentómetro.

Salvador Guerrero Chi-
prés, presidente del Consejo 
Ciudadano para la Seguridad 
y Justicia de la Ciudad de 
México, explicó que el trans-
violentómetro señala como 
primer indicador la negación 
al reconocimiento de la iden-
tidad de las personas, usando 
frases como “tú no eres mu-
jer/hombre (...) aquello que 

nos amenaza o sentimos que 
está violentando algunos de 
nuestros valores convencio-
nales o seudovalores, es que 
hay una reacción: el no reco-
nocimiento de la legitimidad 
de lo diverso”.

Detalló que de todos los 
reportes que reciben desde el 
Consejo, 42 por ciento de los 
casos afectan a personas gays, 
24 por ciento a lesbianas, 11 
por ciento a bisexuales, 9.5 
por ciento a transgénero y 5 
por ciento a transexual.

Destacó que para las po-
blaciones de gays, lesbianas 
y bisexuales ya cuentan con 
una línea que responde de 
forma sicológica y jurídica.

“También nos sirve iden-
tificar cuál es la frontera de 
aquello que la comunidad 
convencionalmente quiere 
aceptar como legítimo”.

Recordó con esto que 
distinguieron precisamente 
en una de sus alianzas un 

discurso transfóbico, por 
lo cual decidieron finalizar 
dicha unión, “no es posible 
que aceptes un discurso 
de la diversidad y quieras 
ponerle un límite absoluto, 
autoritario, agresivo y dis-
criminatorio contra aque-
llos que están fuera de ese 
límite que tú estableciste de 
manera arbitraria”.

Contar con un instru-
mento como el transviolentó-
metro, profundizó, es central 
para la comunidad trans, pues 
cuando están iniciando en el 
reconocimiento de su identi-
dad no siempre distinguen de 
primera instancia que una de 
las razones fundamentales de 
su exclusión es que se omite 
su propia existencia. 

“Las familias de la comuni-
dad de población transexual 
a veces no están armadas 
para dialogar con eso que se 
les presenta, como perciben, 
violentamente diferentes; en-

tonces, frente a esas familias, 
a los papás, las mamás, las 
tías, las abuelitas, este trans-
violentómetro les sirve”.

Refirió que este instru-
mento no solamente sirve 
para que las personas de la 
comunidad trans identifi-
quen si están viviendo vio-
lencias, sino también para 
que las propias personas de 
su entorno identifiquen si la 
están ejerciendo.

Tomando inspiración en 
el violentómetro creado por 
el Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN) para identificar la 
violencia de género, fue que 
el Consejo Ciudadano creó 
el transviolentómetro para 
identificar y visibilizar las 
violencias que vive la comu-
nidad trans.

Una de sus cualidades, se-
ñaló, es que su presentación 
es sencilla, pero es una herra-
mienta que permite medir de 
alguna forma la violencia.

“El transviolentómetro lo 
creamos como consecuen-
cia, como un segundo paso 
después de abrir hace ya 
casi cuatro años la línea Di-

versidad Segura, en esa línea 
hemos recibido llamadas de 
todo el país”.

Destacó que fue precisa-
mente a partir de la expe-
riencia sicológica y jurídica 
del Consejo, optaron por ge-
nerar el instrumento. 

Transviolentómetro, una herramienta para identificar 
la violencia contra la comunidad trans del país
CECILIA ABREU
MÉRIDA

La Línea 

Diversidad 

Segura está 

disponible las 

24 horas del 

día al número: 

800 000 5428
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Calkiní no logró ser Pueblo Mágico; 
irá por ruta cultural de ex haciendas

Candelaria fue seleccio-
nada como Pueblo Mágico 
de Campeche este lunes, 
pero otro de los municipios 
que lo intentó fue Calkiní; 
sin embargo, la alcaldesa 
Juanita Cortés Moo ase-
guró que se está trabajando 
en un proyecto turístico in-
tegral para la recuperación 
de ex haciendas -que en 
el caso de este municipio 
hay tres destacadas- que 

podrían servir como hote-
les y están en coordinación 
con el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fo-
natur) para llevarlo a cabo.

No hay presupuesto 
aún, aclaró la alcaldesa, 
pero explicó que son tres 
ex haciendas a recuperar, 
pues sólo están como parte 
del paisaje en las comuni-
dades de Santa Cruz Ex Ha-
cienda, Tankuché y Nun-
kiní, todas en el mismo 
camino que conduce hacia 
Isla Arena, comunidad pes-
quera y con calles comple-

tamente de arena por lo 
que era la propuesta para 
Pueblo Mágico. 

La funcionaria dijo que 
todos los municipios debe-
rían aprovechar el impacto 
que traerá consigo el Tren 
Maya, y en el caso de Cal-
kiní, al no lograr el título 
de Isla Arena ya tenían el 
proyecto de las ex hacien-
das desde los inicios de tra-
bajos del megaproyecto, ya 
que están ubicadas cerca 
de las vías del tren. 

Por eso recordó, “en Cal-
kiní además de la gastrono-

mía, tenemos cultura y ar-
tesanías; en Becal tenemos 
a las tejedoras de jipi-japa, 
los guías de turistas llevan 
a nuestros visitantes a las 
cuevas donde se produ-
cen los sombreros, abani-
cos y demás artesanías de 
esta fibra natural, que por 
cierto, también se planta 
en el municipio”, señaló. 

Aseguró que los cascos 
de las haciendas dejarían 
de servir sólo para fotos, 
serían intervenidos como 
paradores turísticos y ha-
bría venta, actividades y 

demás movilidad turística 
que le vendrá bien a los 
pobladores de las comuni-
dades, o en su caso, servi-
rían incluso como hoteles 
y estancias, es decir, hay 
varios visiones y eso están 
hablando actualmente con 
representantes de Fonatur.

Respecto al tema de pue-
blos mágicos, aseguró que 
si en el resto de su admi-
nistración hay oportunidad 
de volver a inscribir a Isla 
Arena para recibir el título, 
pues volverá a intentarlo 
para que sea su legado.

JAIRO MAGAÑA

CALKINÍ

 “En Calkiní además de la gastronomía, tenemos cultura y artesanías”, destacó la presidente municipal sobre el trabajo turístico. Foto Fernando Eloy

Alcaldesa Juanita Cortés Moo aseguró que se espera que los sitios sirvan como hoteles
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SPSC identifica a ladrones de escuelas 
de Campeche, hay cuatro detenidos 

Tras la noticia de que otra 
escuela sufrió robo en la 
ciudad, la titular de la Se-
cretaría de Protección y Se-
guridad Ciudadana (SPSC), 
Marcela Muñoz Martínez, 
aseveró que hay cuatro de-
tenidos por este delito, que 
son los mismos quienes han 
estado dando los golpes 
por toda la ciudad, ya es-
tán identificados los demás, 
pero también necesitan que 
directoras y directores de 
escuelas hagan las denun-
cias correspondientes para 
fincarles responsabilidades 
a los delincuentes.

La funcionaria aseguró 
que tienen identificados a 
quienes han estado robando 
en las escuelas, desde la tu-
bería de cobre, hasta equi-
pamiento de las aulas y las 
direcciones administrativas 
de las escuelas, “son los mis-
mos, tenemos detenidos a 
cuatro, y en el caso de la es-
cuela de ayer, el delincuente 
realizó el pago de daños y 
lamentablemente quedó en 
libertad”, dijo.

Agregó que “mientras 
más denuncias haya sobre 
los mismos delincuentes 
pueden tipificarse los demás 
delitos para que pasen más 
tiempo encerrados, en lo 
que la Secretaría de Educa-
ción pone en marcha estra-

tegias y busca recursos para 
la contratación de personal 
que cuide las escuelas por 
las noches, pues los robos 
suceden después de la me-
dianoche y hasta las 3 de la 
mañana”, resaltó. 

En este sentido, la jefa del 
mando policial en Campe-
che reveló que ha sostenido 
diversas reuniones con el 
titular de la Secretaría de 
Educación (Seduc), Raúl Po-
zos Lanz, y con directores y 

administrativos del nivel bá-
sico educativo, para hacerles 
ver que se necesitan la de-
nuncia, la cooperación con 
padres de familia para que 
vigilen en caso de poder, que 
no sucedan estos incidentes 
y mantener las escuelas lo 
más seguros posibles.

Respecto a las responsa-
bilidades de la SPSC,  la fun-
cionaria destacó el aumento 
a los rondines en las escuelas 
de zonas más vulnerables y 

peligrosas, el monitoreo en 
tiempo real de las cámaras 
de video vigilancia, así como 
la cooperación con la Fiscalía 
General del Estado de Cam-
peche (Fgecam) para trabajar 
en leyes de seguridad y pro-
curación de justicia efectivas 
para los ciudadanos.

En el mismo tenor, Raúl 
Pozos Lanz lamentó la situa-
ción del robo a las escuelas 
y aseguró trabajar en la ges-
tión de recursos extra para 

la atención de los inmuebles 
afectados e incluso los van-
dalizados, sin embargo pidió 
a padres de familia ayudar a 
la vigilancia de las escuelas 
para no dejarlas vulnerables 
y los niños puedan iniciar 
clases conforme al calen-
dario escolar 2023-2024 el 
próximo 28 de agosto.

De acuerdo a la Seduc, en 
lo que va del año son más 
de 10 escuelas las afectadas 
por robo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La jefa del mando policial en Campeche reveló que ha sostenido diversas reuniones con el titular de la Seduc, Raúl Pozos Lanz, y con
directores y administrativos del nivel básico educativo, para hacerles ver que se necesitan la denuncia. Foto Fernando Eloy

En lo que va del año, más de 10 instituciones de nivel básico han sido robadas

Realiza gobierno reunión informativa sobre proyectos de 
agua potable y nomenclatura que se ejecutan en Tinún

Para atender las dudas que 
surgen entre la población 
respecto a los proyectos y 
acciones que se realizan en 
la Junta Municipal de Ti-
nún, Tenabo, se realizó una 
reunión informativa en la 

localidad, en la que parti-
ciparon autoridades de go-
bierno y la presidente de la 
Junta, Imelda Vázquez Cen.

Durante la reunión, los 
habitantes de la comuni-
dad pudieron escuchar el 
estatus que lleva tanto el 
proyecto de ampliación 
de la red de agua potable, 
que se realiza con recur-

sos estatales y federales, 
así como la actualización 
de la nomenclatura, donde 
la inversión es totalmente 
estatal y está por concluir.

El titular del INDEFOS, 
José Guadalupe Guzmán 
Chi, y el director de Vin-
culación Municipal de 
SEMAIG, Ernesto Dávila 
Castro, explicaron que el 

proyecto de agua potable 
está siendo atendido direc-
tamente por la Comisión 
de Agua Potable del estado, 
que ha dado puntual segui-
miento a los trabajos.

Mientras que, en el 
caso del proyecto de no-
menclatura, esta semana 
ha iniciado el recorrido 
de la autoridad local por 

cada uno de los sectores 
del poblado, para acopiar 
la documentación que se 
requiere para la actualiza-
ción de los recibos de ener-
gía eléctrica, y en breve 
se hará la solicitud formal 
para llevar el módulo de 
credencialización del INE, 
para la actualización de las 
identificaciones.

DE LA REDACCIÓN
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Este 28 de junio, el dipu-
tado federal con licencia, 
Gerardo Fernández No-
roña, inicia su visita en los 
municipios de Carmen, Es-
cárcega y Campeche, con el 
propósito de reunirse con 
la militancia del Partido 
del Trabajo (PT) y con sim-
patizantes de su intensión 
de ser el sucesor del presi-
dente de México, Andrés 
Manuel López Obrador.

Así lo afirmó el coordi-
nador territorial del PT en 
Ciudad del Carmen, Isaac 
Díaz Briceño, quien subrayó 
que se tiene prevista una 
reunión con los pescadores 
de altura y ribereños, para 
conocer de viva voz la pro-
blemática que enfrentan.

Propuesta

Ratificó que en la en-
cuesta para determinar 
al coordinador nacional 
en defensa de la 4T, que 
se llevará a cabo próxi-
mamente, el PT habrá de 
proponer al diputado fe-
deral con licencia, Gerardo 
Fernández Noroña, el cual 
cuenta con la aceptación 
y respaldo de la militancia 
petista en todo el país.

Dijo que considera tener 
una reunión con la militan-
cia y simpatizantes del PT 
en el municipio, así como 
otra más con los pescado-
res, a quien el legislador fe-
deral desea escuchar, para 

llevar a la máxima tribuna 
del país sus demandas.

“Fernández Noroña ha 
expresado abiertamente su 
deseo de contender para ser 
el sucesor del presidente 
de México, Andrés Manuel 

López Obrador, para defen-
der y dar continuidad al 
proyecto renovador de la 
Cuarta Transformación”.

En entrevista dijo que 
se trabaja en concretar 
la agenda de la visita de 

Fernández Noroña, el 
cual promueve un diálogo 
abierto, de frente, sencillo 
y sincero con la militancia 
petista, con los simpatizan-
tes de sus aspiraciones po-
líticas y con los pescadores.

Más de 20 millones de pe-
sos (mdp) entre aproxima-
damente 100 comercian-
tes dejó de derrama econó-
mica la Expo Jeans que se 
llevó a cabo durante una 
semana, afirmó el presi-
dente de la Cámara Na-
cional de Comercio, Servi-
cios y Turismo de Carmen 
(Canaco-Servytur), Carlos 
Arjona Gutiérrez.

Al referirse a la expo co-
mercial que tradicionalmente 
llevan a cabo en el marco de las 
festividades julianas, en honor 
de la Virgen del Carmen, des-
tacó que 95 por ciento de los es-
pacios fue vendido a menos de 
un mes de llevarse a cabo esta 
actividad, en la que se esperan 
ventas muy importantes.

Expo Jeans

Destacó que el éxito re-
flejado en la Expo Jeans de-
muestra que el trabajo con-

junto de los comerciantes 
con las autoridades, puede 
lograr una reactivación eco-
nómica favorable para todos 
los sectores, dando priori-
dad al comercio local.

Explicó que esta Expo se 
llevó a cabo en el Domo del 
Mar, con una duración de una 
semana, en la que los comer-
ciantes brindaron ofertas y 
expusieron los productos que 
ofrecen a la ciudadanía, ge-
nerando un gran interés por 
parte de la población que acu-
dió para realizar sus compras.

“Como resultado de esta 
exitosa Expo se obtuvo una 
derrama de más de 20 mi-
llones de pesos, durante los 
días en que se llevó a cabo, 
beneficiando a aproximada-
mente 100 comerciantes”.

Destacó que dentro de los 
aspectos positivos que influ-
yeron en este resultado exi-
toso, se encuentran la festi-
vidad del Día del Padre y que 
durante el fin de semana los 
participantes dieron ofertas 
de remate, lo cual atrajo a 
una mayor clientela.

Feria

Cuestionado sobre la Expo 
Comercial que cada año se 
lleva a cabo en el marco de 
la Feria del Carmen, el diri-
gente de los comerciantes 
indicó que se tienen dispo-
nibles aproximadamente 
45 espacios al interior de 
la nave, en donde se es-
tará dando prioridad a los 
comerciantes locales para 
impulsar la economía de 
los productores de Ciudad 
del Carmen.

Expo Jeans genera una derrama económica de más de 20 mdp

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Fernández Noroña visita a pescadores y 
militantes del PT en Ciudad del Carmen
GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

▲ El coordinador territorial del PT en Carmen, Isaac Díaz Briceño, enfatizó que “Fernández Noroña ha expresado abier-
tamente su deseo de contender para ser el sucesor del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, para de-
fender y dar continuidad al proyecto renovador de la Cuarta Transformación”. Foto Facebook Gerardo Fernández Noroña
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La Secretaría de Educación 
del Estado (Seduc) creó la 
nueva Coordinación del 
Fortalecimiento de la Con-
vivencia Escolar Vive Feliz, 
que sustituye a la Coordi-
nación CONVIVE, cuyo 
propósito será el de prote-
ger los derechos humanos, 
la igualdad, la equidad, y en 
general, el bienestar de las 
niñas, niños, adolescentes y 
jóvenes de Campeche.

En un evento que reu-
nió a representantes de di-
versas dependencias invo-
lucradas en el trabajo que 
se realiza desde el sector 
educativo para la promo-
ción de ambientes escolares 
sanos, supervisores, direc-
tores, jefes de nivel, diri-
gentes sindicales, alumnos, 
madres y padres de fami-
lia, se puso en marcha esta 
área que dará seguimiento 
a las acciones encaminadas 

a la prevención, detección, 
actuación, contención y 
canalización de situaciones 
psicosociales en niñas, ni-
ños, adolescentes y jóvenes 
de Educación Básica, Media 
Superior y Superior.

Prevensión y detección 
de violencia escolar

Ante el secretario de Educa-
ción, Raúl Pozos Lanz, la ti-
tular de la Coordinación del 
Fortalecimiento de la Con-
vivencia Escolar, Josefina 
Yam Camacho, informó el 
pasado lunes que Vive Feliz 
trabajará bajo seis líneas de 
acción que van enfocadas 
en conformar redes o enla-
ces en los municipios, crear 
protocolos y manuales de 
acompañamiento por nivel 
educativo, organización de 
talleres de formación para 
el personal de primera línea, 
para la atención preventiva 
y detección oportuna de la 
violencia escolar o cualquier 
tipo de abuso, entre otros.

Pozos Lanz señaló que se 
tiene la convicción de tra-
bajar para que las niñas, ni-
ños, adolescentes y jóvenes 
cumplan la obligación que 
tienen que es ser felices, y 
sumar a los esfuerzos que 
las madres y padres reali-
zan para hacer posible ese 
camino hacia la felicidad.

Con esta nueva coordi-
nación -mencionó- se va 
transformando el objetivo 
que se tiene en el sector 
educativo de consolidar 
una convivencia armónica, 
abarcando más áreas que 
coadyuven a la construc-
ción de ciudadanos felices 
porque “siendo felices se 
pueden hacer bien y con 
amor las cosas, pensando en 
el bien de la colectividad”.

En el marco de este 
evento desarrollado en el 
Centro de Evaluación y 
Formación Docente, se 
presentó la escenificación 
del guion teatral “¡Regala 
vida, vive feliz!”, al igual 
que una representación de 

valores y habilidades por 
parte de alumnos de la Es-
cuela Secundaria General 
número 15 y una interpre-
tación musical a cargo de 
estudiantes de la Escuela 
Secundaria General 8.

Atestiguaron este acto, 
en representación del DIF 
Estatal, María Geraldina 
Pérez Vázquez; la subsecre-
taria de Educación Básica 
y Normal, María Martina 
Kantún Can; el subsecre-
tario de Educación Media 
Superior y Superior, Ro-
mán Rosas Quijano; el sub-
secretario de Planeación, 
Omar Talango Cervantes; 
la secretaria ejecutiva del 
Sipinna, Liliana Adame 
Amador; Gilberto García 
Salazar, director del Hos-
pital Psiquiátrico; José 
Guadalupe Guzmán Chi, 
director del Indefos; Víc-
tor Sarmiento Maldonado, 
director general del IEEA; 
y titulares de organismos 
descentralizados de Educa-
ción Media Superior.

Ante la posibilidad de que Lay 
de Movilidad sea aprobada sin 
que los transportistas tengan 
conocimiento de su contenido 
y alcance, empresarios del 
ramo en Carmen solicitaron 
al Congreso del Estado pos-
poner su discusión y difun-
dir la propuesta de Ley con 
ellos, afirmó Olimpia Álvarez 
Casanova, concesionaria del 
transporte público.

Recordó que meses atrás 
el Congreso del Estado llevó 
a cabo reuniones de trabajo 
con los transportistas y re-
coger las propuestas para in-
tegrar Ley de Movilidad, sin 
embargo, trascendió que se 
pretendía aprobar la misma 
iniciativa sin que se diera a 
conocer previamente lo que 
se propone y sus alcances.
La empresaria explicó que 
en días pasados se reunieron 
con los diputados locales, a 
quienes expusieron su sen-
tir y les pidieron posponer la 
discusión de esta propuesta 
de Ley, dando un tiempo para 
difundir el contenido de la 
iniciativa, para así conocer si 
se plasmaron las propuestas 
que se hicieron en los foros 
a los que fueron convocados.

“Entendemos que no to-
das las propuestas pueden ser 
consideradas, sin embargo, 
hay otras que nos preocupan 
como el ingreso del transporte 
de aplicaciones, el cual si no 
se regula de manera correcta 
será nocivo para el sector 
transportista, no solo de Car-
men, sino de toda la entidad”.

Recordó que los legisla-
dores son representantes 
del pueblo, por ello, antes 
de aprobar una Ley, deben 
difundir su contenido con 
la población o los sectores a 
quienes impactará la misma, 
por lo que la propuesta de la 
Ley de Movilidad debe di-
fundirse ampliamente con 
los involucrados en el tema.
Álvarez Casanova dijo que 
tras la reunión con los legis-
ladores, se comprometieron a 
iniciar la difusión del conte-
nido de la referida Ley, para 
que los involucrados verifi-
quen que las propuestas.

Transportistas 
piden a diputados 
consensuar la Ley 
de Movilidad

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Seduc busca la prevención del 
abuso estudiantil con Vive Feliz
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ La creación de la nueva Coordinación del Fortalecimiento de la Convivencia Escolar sustituirá a CONVIVE, cuyo propósito
el de proteger los derechos humanos de niños, adolescentes y jóvenes campechanos. Foto Facebook Cede Carmen Seduc
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Certeza jurídica para pobladores de 280 
ejidos: inicia regularización de la tierra
La gobernadora Mara Lezama y el procurador Luis Hernández firman convenio, que 

permitirá otorgar subsidios a sujetos agrarios en inscripción de títulos de propiedad

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

En un lo que fue calificado 
como un acto de justicia 
social para mujeres y hom-
bres de las zonas rurales, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa firmó con el titular 
de la Procuraduría Agraria, 
Luis Rafael Hernández Pa-
lacios Mirón, un convenio 
para dar certeza jurídica 
patrimonial a más de 280 
ejidos de todo el estado y 
acreditar la tenencia de la 
tierra para acceder a los pro-
gramas sociales de gobierno. 

Las autoridades coinci-
dieron en que en Quintana 

Roo ningún gobierno había 
impulsado un programa ge-
neral de esta magnitud y, 
por fin, se inicia un procedi-
miento de regularización de 
la propiedad de manera for-
mal, que incluye al gobierno 
federal, estatal y municipal. 

Mara Lezama destacó el 
trabajo con el gobierno de 
México y el apoyo del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, que permite avan-
zar en mejorar la calidad de 
vida de los seres humanos. 

Este convenio de colabo-
ración, dijo, permitirá otor-
gar subsidios a sujetos agra-
rios en la inscripción de títu-
los de propiedad y escrituras 
públicas, aranceles notaria-

les y expedición de actas de 
nacimiento o defunción.

“Por carecer de estos do-
cumentos, los derechos de 
hombres y mujeres se ven 
vulnerados. En este gobierno 
humanista y progresista, en 
el que las personas están en 
el centro de las decisiones 
de gobierno, se atiende este 
rezago histórico de acuerdo 
con el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, reinvindi-
cando el derecho al progreso 
de todas y todos los quinta-
narroenses”, comentó.

Mara Lezama explicó que 
el gobierno del estado apo-
yará con subsidios en la titu-
lación y la inscripción, tanto 

en aranceles notariales como 
del Registro Público de la Pro-
piedad, así como en la expe-
dición de copias certificadas.

Por su parte, el procu-
rador agrario apuntó que 
la certeza jurídica es ahora 
instrumento para acceder 
a los servicios y Programas 
del Bienestar, despejar los 
temas de sucesión, y en el 
caso de escuelas, hospitales 
y otros temas de inversión 
pública, se requiere la acre-
ditación legal de la posición 
para su desarrollo.

“Este convenio pone de 
manifiesto la vocación so-
cial de la gobernadora y el 
interés de buscar las mejo-
res condiciones para el pue-

blo de Quintana Roo y estos 
acuerdos son en favor de 
generar la certeza jurídica 
para que puedan acceder a 
todos los servicios y progra-
mas de bienestar”, dijo.

El convenio dará certeza 
jurídica y documental a los 
sujetos de derechos agra-
rios, parte de la transforma-
ción profunda para redistri-
buir el ingreso y elevar la 
calidad de vida de las y los 
quintanarroenses que vi-
ven de sus tierras. La secre-
taria de Gobierno, Cristina 
Torres Gómez, añadió que 
casi todos estos espacios ya 
son zona urbana y una vez 
regularizados podrán acce-
der a más servicios. 

▲ Con el acuerdo inicia un procedimiento de regularización de la propiedad de manera formal, que incluye a los tres órdenes de gobierno. Foto gobierno de Q. Roo

ACTO DE JUSTICIA SOCIAL



La Fiscalía General del Es-
tado de Quintana Roo (FGE) 
entregó ayer los inmuebles 
que albergaban los restau-
rantes La Malquerida y La 
Querida, los cuales –el pa-
sado 20 de octubre de 2021–  
fueron escenario de un tiro-
teo donde murieron dos mu-
jeres de origen extranjero y 
tres personas heridas. 

El abogado defensor de 
los propietarios de dichos 
locales, Juan Miguel Durán, 
aclaró que en la diligencia 
estuvieron presentes ele-
mentos de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana y de la Se-
cretaría de Marina, los cua-
les entregaron los inmue-
bles por instrucciones de la 
FGE, derivado de la carpeta 
de investigación 1607/2021. 

Luego de un año y ocho 
meses, Leyxis Pérez Casas y 
Yamilet Almaguer Ochoa, 
propietarios de los estableci-
mientos, volvieron a subir la 

cortina de los locales, ubica-
dos en la avenida Tulum con 
calle Centauro, en el corazón 
de la Mini Quinta, para verifi-
car las condiciones al interior.

El reconocimiento de la 
posesión es uno de los dos 
procesos a ventilarse en los 
amparos que lleva el juzgado 
noveno de distrito, pero queda 

pendiente que se le reconozca 
a ambos posesionarios la ca-
lidad de víctimas, por lo cual 
es trascendente que se valore 
todo el daño ocasionado por 
este aseguramiento.

El abogado añadió que 
una vez que se dé aviso a la 
autoridad, el juzgado de dis-
trito resolverá lo competente 
y se deberá determinar un 
término para que el magis-

trado del tribunal colegiado 
determine lo procedente 
para las víctimas y realice la 
reparación de daños.

“Debo hacer hincapié en 
que estas actividades posi-

blemente irregulares de la 
autoridad administrativa, 
dígase Fiscalía y demás, su-
fren un pesado arraigo dado 
a que no se agiliza el proceso 
de investigación”, acotó.

Una derrama de 10 millones de 
dólares aproximadamente es 
lo que esperan obtener empre-
sarios quintanarroenses tras 
su visita comercial a Rumania, 
que arrancó el domingo y con-
cluye el próximo jueves.

Se trata del First Euro-
pean CARGO Conference, 
que inició el 25 de junio con 
rondas de negocios uno a 
uno, con duración de 20 mi-
nutos cada una. Los días 26 y 

27 se harán también rondas 
de negocios, mientras que el 
miércoles 28 se tendrán re-
uniones con 50 empresarios 
rumanos que se dedican a la 
importación y exportación.

En total acudieron 41 em-
presarios diferentes, cinco de 
Quintana Roo, cinco de otros 
estados de la república y 31 
empresas de 15 países dife-
rentes, entre estos: Turquía, 
India, Egipto, Argentina, Co-
lombia, Perú, Chile, España y 
Portugal, entre otros.

Los empresarios de Quin-
tana Roo se van a reunir 

con las empresas rumanas, 
pero también están apro-
vechando los días para reu-
nirse con los empresarios de 
los otros 15 países, por lo que 
al considerar las 41 empre-
sas que llegaron a la primera 
etapa de dos días y los 50 em-
presarios rumanos, se están 
generando más de 800 citas. 
Cada empresario tendrá en 
promedio 50 reuniones

En cuanto al tiempo para 
concretar los negocios, Sergio 
León Cervantes, presidente 
de Empresarios por Quintana 
Roo, ejemplificó con lo que 

vivieron recientemente en 
Belice, en donde no se había 
terminado aún el encuentro 
y ya se estaban cerrando ne-
gociaciones de compraventa; 
ahora en Rumanía ya tienen 
propuestas de cotizaciones 
tanto para los de compra, 
como para la venta, espe-
rando que a más tardar en 30 
días puedan concretarse las 
negociaciones.

En relación a las reuniones 
con empresarios rumanos, 
acotó que el objetivo es conso-
lidar negocios de importación 
y exportación, por lo que las 

empresas quintanarroenses 
están enfocadas en la venta 
de insumos para restauran-
tes, para hotelería, instalación 
de energía solar y eólica, así 
como textiles, alimentación y 
artículos de playa.

“Ya están empezando a 
tener propuestas de cotiza-
ciones, tanto para la parte de 
la compra como para la venta 
y esperemos que para cuando 
termine esto ya tengamos 
cierres concretados y otras en 
curso no tardarán más de 30 
días en concretarse”, enfatizó 
León Cervantes.

Hasta 10 mdd en derrama esperan empresarios tras visita a Rumania

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Dueños de La Malquerida recuperan 
locales, a casi dos años de la balacera
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Los hechos ocurridos en los restaurantes La Malquerida y La Querida, en Tulum, el pasado 20 de octubre de 2021, dejaron 
un saldo de dos muertos y tres personas heridas, por lo que los inmuebles fueron asegurados. Foto Miguel Améndola
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Debido a la ola de calor, en 
Tulum las heladerías y pa-
leterías locales y de grandes 
cadenas han duplicado sus 
ventas en las últimas dos se-
manas. En un recorrido por 
las calles del centro se ob-
servó que estos negocios son 
los que más provecho han 
obtenido por las altas tem-
peraturas.

Silvia Castillo, empleada 
de la paletería La Michoa-
cana, declaró que a partir del 
mediodía es cuando las ven-
tas empiezan a aumentar. Sin 
precisar cantidad de ganan-
cias, por temas de seguridad, 
dijo que los ingresos han au-
mentado y eso se ve reflejado 
en la producción del doble de 
helados y aguas frescas en 
sus diferentes sabores.

Explicó que común-
mente sus clientes son los 
estudiantes que salen de la 
escuela, pero ahora gente 
que camina por la calle para 
a comprar una bebida o 
helado para refrescarse del 
agobiante calor que desde 
hace semanas se ha sentido.

Por su parte, Sergio Bur-
gos, trabajador de la empresa 

Aldo´s, manifestó que él y sus 
compañeros han estado muy 
activos sirviendo toda clase 
de productos a los clientes 
locales y visitantes.

“Desde que abrimos hasta 
que cerramos en la noche 
los niños, adultos y turistas 
nos tienen en movimiento 
porque piden de todo para 
refrescarse y mitigar el calor, 

se nos gastan los productos 
y vuelven a traernos más 
porque el calor está fuerte”, 
acotó el trabajador.

Mencionó que la de-
manda empezó a decaer tras 
terminar la Semana Santa, 
pero desde finales de mayo 
las ventas repuntaron no-
toriamente, pese a que es 
temporada baja. Ante la ola 

de calor los clientes llegan 
sedientos y se detienen a co-
mer nieve, helado o a tomar 
alguna de sus bebidas.

Los entrevistados co-
mentaron que quizás las 
ventas decaigan cuando la 
temporada de lluvias lle-
gue a su apogeo, pero en lo 
que eso se da están apro-
vechando el calor.

La cantante Anashely Co-
rona, el tenor Juan de Dios 
González Cornejo y el pia-
nista Othón Dueñas anun-
ciaron el concierto con 
causa que realizarán el 29 
de junio en busca de reu-
nir fondos para beneficiar 
a 50 niños interesados en 
aprender a tocar algún ins-
trumento musical.

El objetivo es conso-
lidar la formación de una 
orquesta sinfónica infantil 
por parte del Instituto de 
Música y Artes Passione 
HK, bajo la dirección del 
profesor Juan de Dios Gon-
zález Cornejo, en colabo-
ración con la Fundación 
Hong Kong por una Paz 
Sustentable IAP.

La cita es el jueves 29 de 
junio de 22 a 24 horas en 
el Centro de Espectáculos 
Cancún, ubicado en plaza 

Hong Kong, con previo 
registro en el correo ins-
titutomusicayarte@gmail.
com. La primera fase del 
proyecto consiste en selec-
cionar y otorgar 50 becas 
dirigidas a niños entre ocho 
y 13 años de edad con la 
meta de lograr en nueve 
meses el primer concierto 
didáctico Niños enseñando 

música a niños.
El repertorio del con-

cierto abarca arias de ópera 
y música internacional, a la 

par de una cena gourmet 
con maridaje con el som-
melier Gian Carlo Corte.

A la par, los organizado-
res convocaron a todos los 
niños de ocho a 13 años a 
que asistan a una conferen-
cia en la que se presentarán 
siete maestros expertos de-
mostrando el uso de cada 
instrumento y dando opor-
tunidad a que los invitados 
puedan tocar y conocer di-
rectamente dichos instru-
mentos musicales. 

El Instituto Mexicano de 
Yoga, el Consejo de Promo-
ción Turística de Quintana 
Roo y Sabino Producciones 
presentaron la edición 20 del 
Encuentro Nacional de Yoga 
Cancún 2023, la cual tendrá 
actividades en la Ciudad de 
México y en Cancún como 
parte de los festejos por el vi-
gésimo aniversario del evento.

Será los días 10, 11 y 12 de 
noviembre y, como antesala, 
la comunidad yogui y público 
en general podrá convivir en 
un evento de yoga en la Ciu-
dad de México los días 7 y 8 
de octubre en el hotel Hilton 
Reforma de la capital del país. 
En Cancún se realizarán acti-
vidades abiertas al público en 
general sin costo alguno, con-
tando también con eventos 
especializados con registro. 

Contarán con master clas-

ses del mejor talento nacional 
e internacional, conciertos 
holísticos, meditaciones, expo 
feria y otras actividades que 
sentarán las bases para una 
experiencia memorable. Para 
más información y venta de 
localidades los interesados 
pueden visitar en el sitio web 
oficial del evento.

“En Cancún nos sentimos 
muy complacidos por ser la 
sede de la vigésima edición 
del Encuentro Nacional de la 
Yoga, los escenarios natura-
les, la extraordinaria infraes-
tructura hotelera y turística 
y sobre todo la hospitalidad 
de nuestra gente será la per-
fecta combinación para un 
evento exitoso”, recalcó Jesús 
Almaguer Salazar, presidente 
de la Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos e 
Isla Mujeres.

Turismo de bienestar

El encuentro busca con-
solidar al mundialmente 
famoso destino dentro del 
nicho del turismo de bien-
estar, generando promo-
ción, ocupación hotelera y 
derrama, al tiempo que se 
acercarán las actividades 
holísticas al público resi-
dente y originario de Q. Roo.

Quintana Roo 
será sede del 
Encuentro 
Nacional de Yoga

Invitan a concierto con causa que busca integrar 
una nueva orquesta sinfónica infantil en Cancún

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Heladerías de Tulum duplican 
ventas por altas temperaturas

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Los entrevistados comentaron que quizá las ventas decaigan cuando la temporada de
lluvias llegue a su apogeo, pero por el momento aprovechan el calor. Foto Miguel Améndola

Incrementó la demanda de postres fríos desde que inició mayo, 

a pesar de ser un mes de temporada baja para el turismo local
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Pescadores yucatecos refieren que “tanto
trámite” burocrático no los deja trabajar

Autoridades navales y civi-
les sostuvieron ayer una re-
unión con líderes del sector 
pesquero para encontrar solu-
ciones a las obstrucciones que 
viven las comunidades que se 
dedican a esta actividad.

A decir del capitán de 
puerto, José Alberto Solano, 
la información de la capita-
nía no logra hacerse llegar 
de forma efectiva hacia las 
y los pescadores, razón por 
la cual decidieron abrir este 
diálogo directo.

“Nuestra propuesta es es-
cuchar, es nuestra responsa-
bilidad como servidores pú-
blicos, buscar mecanismos 
para tratar de solucionar y 
facilitar el comercio marí-
timo”, acotó.

Al respecto, la represen-
tante de Armadores Pesque-
ros, Ana María Pech Kan-
tún, destacó que el principal 
problema son los trámites 
que les solicitan para la 
pesca, desde que esta labor 
quedó a cargo de la Secreta-
ría de la Marina (Semar).

“Son los mismos artícu-
los, pero trabajábamos mu-
cho más desahogadamente, 

no nos ponían tantas tra-
bas”, y puntualizó que la si-
tuación era distinta cuando 
la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes estaba 
a cargo.

Consideró necesario ac-
tualizar la legislación de 
navegación para que sea 
adaptada a las condiciones 
de la pesca y no obstruyan 
el trabajo que realizan.

José Luis Carrillo Galaz, 
representante de la Con-
federación de Pescadores 
Ribereños y presidente del 
Consejo de Administración 
de la Confederación Mexi-
cana de Cooperativas Pes-
queras y Acuícolas (Conme-
coop), detalló que ya llevan 
más de medio año con esta 
situación sin que haya solu-
ciones al respecto.

Los trámites burocráticos 
como pago por servicios, cu-
biertas y otros requisitos que 
les solicitan, dijo, disminuyen 
la rentabilidad de la pesca.

“En este caso, estamos 
hablando con capitanía con 
la disponibilidad de hacer 
una propuesta que nos per-
mita, con todos los requi-
sitos que tienen hacer una 
mesa de trabajo con las or-

ganizaciones y pescadores 
para tratar los temas que se 
nos hace difícil cumplir”

Subrayó también que 
hay trámites que les están 
solicitando requisitos para 
embarcaciones viejas que ya 
están cubiertos (además de 
que la ley no es retroactiva), 
por lo que solamente se les 
deberían solicitar a las em-
barcaciones nuevas.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

 A decir de la gente de mar, los trámites burocráticos son más tardados desde que la Semar está a cargo. Foto jusaeri

La comunidad dialoga con autoridades del sector para buscar posibles soluciones

Por elevados costos, el año pasado no hubo exportaciones 
de pulpo a Europa, por primera vez en más de dos décadas

En 2022, no hubo exporta-
ciones de pulpo de la costa 
yucateca hacia Europa. Ra-
fael Combaluzier Medina, 
titular de la Secretaría de 
Pesca y Acuacultura Sus-
tentables (Sepasy) informó 
que esta situación no se ha-
bía presentado, por lo me-
nos en los últimos 24 años, 
debido al precio elevado.

No enviaron ningún con-
tenedor porque el mercado 

europeo no estuvo intere-
sado en el producto por el 
precio que les ofertaron, dijo 
el funcionario estatal.

Esto, a pesar de que año 
con año la mitad de la pesca 
de este octópodo solía diri-
girse específicamente a este 
mercado. Combaluzier Me-
dina estimó que en 2022 se 
capturaron 19 mil toneladas 
y se vendió solo la mitad del 
mercado nacional, debido 
a que el mercado europeo 
encontró otras opciones dis-
ponibles y no quiso pagar el 
precio del producto.

Esto, detalló el servidor 
público, deja hasta ahora 
entre 5 y 6 mil toneladas en 
las congeladoras, cifra que 
aumentará ahora con el ini-
cio de la pesca de pulpo el 
próximo 1º de agosto. 

A pesar de esto, el mer-
cado estadunidense fue 
abierto por primera vez, es-
perando que este año inicien 
las exportaciones hacia allá.

“El mercado americano 
nunca había comprado 
pulpo, como que no le gus-
taba el aspecto del pulpo de 
acá, pero esta nueva cocina 

millennial ha provocado que 
Estados Unidos empiece a 
consumir pulpo y cuando 
Estados Unidos diga ‘vamos’, 
no tendremos el suficiente 
volumen (para venderles)”, 
comentó.

Destacó que el pulpo 
está teniendo un boom a 
nivel internacional; sin 
embargo, esto también ha 
ocasionado que otros sitios 
comiencen a hacer estas 
capturas también.

Esta situación también 
contribuye a que haya una 
adaptación en los precios del 

mercado, opinó; esto, junto 
con la consecuencia de la 
post pandemia, pues el año 
pasado se fueron al alza.

Además de esto, apuntó 
que debido a la baja en el 
precio del dólar las ganan-
cias serán menores; pues el 
tipo de cambio bajó un esti-
mado de 18 por ciento.

Este 1º de julio, con el ini-
cio de la pesca de langosta, 
saldrán más de 120 embar-
caciones al mar y a partir 
del 1º de agosto, con el fin de 
la veda del pulpo, se integra-
rán 500 embarcaciones más.

CECILIA ABREU

MÉRIDA
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Jóvenes podrán 
realizar estancia 
académica por 
1 año en Canadá

A través del Programa de 
Movilidad Internacional 
nivel posgrados, jóve-
nes yucatecos egresados 
de programas de licen-
ciatura de instituciones 
de educación superior y 
centros de investigación 
del estado, públicos y pri-
vados, tendrán la opor-
tunidad de realizar una 
estancia académica en la 
Universidad de Regina en 
Canadá, para continuar 
con su formación acadé-
mica, mejorar sus habili-
dades en el idioma inglés 
y obtener experiencias de 
desarrollo tanto profesio-
nal como personal.

La convocatoria estará 
abierta hasta el 6 de sep-
tiembre; permitirá a hom-
bres y mujeres, de máximo 
30 años de edad, tener una 
estadía de hasta un año en 
el referido colegio, para 
seguir preparándose me-
diante certificaciones.

Se elegirá a las cinco 
personas participantes que 
obtengan las calificaciones 
más altas, determinadas 
por el comité de evalua-
ción; recibirán como pre-
mio la cobertura de sus 
gastos de visa, pasaporte, 
traslado aéreo y terrestre, 
seguro de viaje internacio-
nal, matrícula, hospedaje y 
alimentos.

Las y los postulantes de-
berán contar con un pro-
medio general mínimo de 
9.0 puntos en su programa 
de estudios, así como un ni-
vel de dominio del idioma 
inglés de acuerdo con los re-
querimientos del programa 
prospectivo de la Universi-
dad de Regina. 

Mediante esta estrategia, 
se busca reconocer los lo-
gros que han obtenido las y 
los jóvenes de la entidad, en 

materia de ciencia, tecno-
logía, innovación, arte, cul-
tura y deporte, durante sus 
estudios de licenciatura, con 
tal de mostrar su trayectoria 
académica y sumar a conti-
nuar su formación.

Para mayores infor-
mes, se puede contactar 
a la Dirección General de 
Investigación e Innova-
ción de la Secretaría de In-
vestigación, Innovación y 
Educación Superior (Siies), 
al correo electrónico con-
curso.siies@gmail.com, o 
la página www.siies.yuca-
tan.gob.mx.

La administración del 
gob ernador Mauricio 
Vila Dosal promueve el 
idioma inglés en las ni-
ñas, los niños, las y los 
jóvenes yucatecos, por 
ello, impulsa la Agenda 
Estatal de Inglés a través 
de la cual se fomenta el 
dominio del idioma desde 
preescolar hasta el nivel 
superior, con ambientes 
bilingües en escuelas de 
varios municipios.

Para complementar lo 
anterior, se creó el Programa 
de Movilidad Internacional, 
gracias al convenio con uni-
versidades de Canadá y Es-
tados Unidos, mediante el 
cual se ha enviado a 170 es-
tudiantes, en 2022; 340, en 
2023, y en 2024, se mandará 
500 junto con profesores.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El Programa de Movilidad Internacional nivel posgrados permitirá a estudiantes egresa-
dos de licenciaturas tener una estadía en la Universidad de Regina. Foto Rodrigo Díaz

Se elegirá a las 

cinco personas 

participantes 

que obtengan las 

calificaciones más 

altas, determinadas 

por un comité
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Ayuntamiento de Mérida presenta la 
16° convocatoria de la Feria de Becas 

Para que más jóvenes con-
tinúen con sus estudios de 
bachillerato, licenciatura o 
posgrado en colegios par-
ticulares del municipio, el 
ayuntamiento que encabeza 
Renán Barrera Concha pre-
sentó la convocatoria de la 
16ª edición de la Feria de 
Becas de Descuento 2023.

A la rueda de prensa cele-
brada en las instalaciones de 
la Universidad Privada de la 
Península (UPP), asistieron 
María José Cáceres Delgado, 
directora de Desarrollo So-
cial; Rafael Rodríguez Mén-
dez, regidor presidente de la 
Comisión Especial de Juven-
tud, Deportes y Educación; 
José Luis Sulú, encargado de 
la subdirección de Educa-
ción de Desarrollo Social, y 
Felipe Ortiz Compañ, rector 
de la UPP.

Cáceres Delgado informó 
que la Feria de Becas de Des-
cuento 2023, se realizará el 
sábado 8 de julio de 09 a 
18 horas en el Salón Chi-
chén Itzá 2 y 3 del Centro 
de Convenciones Siglo XXI, 
la cual tiene como objetivo 
la reducción de la deserción 
escolar, impulsar la prepara-
ción académica y brindarles 
más y mejores oportunida-
des en su futuro laboral.

Explicó que en esta edi-
ción el número de institucio-
nes educativas particulares 
se ha incrementado de 50 a 
64, las cuales ofertarán be-
cas que van de 20 por ciento 
a 60 por ciento de descuento 
en inscripción y/o colegiatu-
ras para bachillerato, licen-
ciaturas, maestrías, doctora-
dos, diplomados y cursos.

“La Feria de Becas de Des-
cuento es una estrategia en 
la que el alcalde Renán Ba-
rrera ha generado el trabajo 
coordinado entre ayunta-
miento y escuelas para que 
los padres de familia tengan 
en un mismo recinto la op-
ción de conocer los precios 
y ofertas educativas con las 
que sus hijas e hijos tendrán 

la oportunidad de encontrar 
una alternativa para conti-
nuar con sus estudios, sino 
sería imposible que pudie-
ran acudir a todas las escue-
las, sin contar con el gasto 
enorme que implicaría para 
cada papá y mamá trasla-
darse”, dijo.

A su vez, Rafael Rodrí-
guez Méndez, puntualizó 
que la Feria de Becas de Des-
cuento 2023 también aplica 
para las y los estudiantes del 
interior del estado que no 
encontraron cupo en las es-
cuelas de sus municipios o 
que simplemente desean es-
tudiar en la capital yucateca.

“Es importante destacar 
que este programa del ayun-
tamiento de Mérida también 
se extiende para los munici-
pios del interior del estado, 
pues hay estudiantes que 
no logran ingresar a prepa-
ratorias o universidades en 
sus localidades y están bus-
cando una oportunidad y 
que mejor que aprovechar 
estas becas impulsadas por 
el alcalde Renán Barrera 
para que puedan continuar 
con sus estudios”, señaló.

Cáceres Delgado explicó 
que los requisitos para ob-
tener una de las becas de 
descuento son: ser alumna/o 
de nuevo ingreso para al-
guna de las escuelas parti-
cipantes; tener un prome-
dio mínimo de 80, el cual 
comprobarán mediante una 
copia del último certificado 
de estudios con promedio, 
constancia de estudios con 
promedio final o última bo-
leta de calificaciones; copia 
del comprobante de domici-
lio (CFE o JAPAY), máximo 
tres meses de antigüedad; y 
copia de identificación ofi-
cial con fotografía, si es ma-
yor de edad, o copia de acta 
de nacimiento en caso de ser 
menor de edad.

“Con estos requisitos, re-
cibirán en ese momento de 
parte de las escuelas su fi-
cha para que se les expida 
de inmediato el oficio por 
parte del ayuntamiento con 
el cual saldrán del evento 
con su Beca de descuento”.

DE LA REDACCIÓN
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 María José Cáceres Delgado, directora de Desarrollo Social, informó que la feria se realizará el
sábado 8 de julio de 9 a 18 horas en el Centro de Convenciones Siglo XXI. Foto ayuntamiento de Mérida

Evento dirigido a jóvenes que quieran seguir estudiando desde prepa hasta posgrado
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E
l día 12 de junio se llevó
a cabo una audiencia en
el Tribunal Unitario Agra-
rio 34, entre el ejido de

Chablekal y la Unión de pobla-
dores y pobladoras de Chablekal, 
como parte del juicio agrario con 
el expediente TUA-341776-2014, 
en el que de nueva cuenta se en-
frentaron habitantes y ejidatarios 
por el destino de lo que queda de 
selva baja en dicha población en 
aproximadamente 400 hectáreas 
ubicadas en el norte de Mérida 
en la ex hacienda de Misnebalam. 
Se trata de visiones del mundo 
encontradas entre ejidatarios y 
habitantes de Chablekal: habla-
mos de personas que están empa-
rentadas, son familiares, pero que 
están divididas sobre el destino 
de su pueblo y de lo que queda de 
los ecosistemas que están siendo 
arrasados por la voracidad sin 
freno de la expansión urbana que 
aflige a la capital yucateca. En 
Misnebalam se refugia fauna que 
está desapareciendo de Yucatán 
pero también hay vestigios ar-
queológicos mayas y sobre todo, 
la posibilidad de impulsar el desa-
rrollo ecoturístico, en lugar de la 
construcción de mega fracciona-
mientos y desarrollos inmobilia-
rios tan en boga en Yucatán.

En los últimos nueve años, el 
ejido y sus asambleas han debido 
enfrentar la resistencia de mujeres 
y hombres que rechazan que se 
venda el último reducto de selva 
que sobrevive en Chablekal y que 
es un pulmón en el norte de Mé-
rida, ciudad cada día más asfixiada 
por el avance de la mancha ur-
bana. Se trata de 360 personas, 
habitantes de Chablekal, que se 
reconocen como mayas, y que 
obtuvieron medidas cautelares a 
pesar de no ser ejidatarios, para 
evitar que el “monte de Misne-
balam” sea vendido, fraccionado, 
lotificado por los ejidatarios. Sin 
embargo, los ejidatarios, que re-
chazan “la interferencia” de sus 
familiares, amigos y habitantes de 
Chablekal, insisten en que dicho 
monte sea vendido a toda costa. 
Han realizado asambleas, violando 
las medidas cautelares decretadas 
por el Tribunal Unitario Agrario 
34 con sede en Mérida, Yucatán.

Según explicaron a Infolliteras.
com, el ejido, “motivado por una 

desenfrenada prisa por entregar el 
monte de Misnebalam de manera 
absoluta a conocidos intermedia-
rios dedicados a la compra venta 
de tierras en Yucatán, movilizó a 
ejidatarios y ejidatarias a quienes 
nosotros consideramos sin calidad 
moral para reprocharnos el haber-
nos posesionado de un monte que 
ellos quieren parcelar y destruir, 
montes que originalmente le per-
tenece al pueblo antes que al ejido”.

Los habitantes exigen poder de-
cidir en el destino del pueblo: no 
es posible que únicamente unas 
cuantas personas estén decidiendo, 
y que no les interese conservar, 
cuidar los ecosistemas que quedan 
para las futuras generaciones. Han 
vendido ya prácticamente todo el 
ejido y el dinero se lo han acabado 
y ahora quieren seguir hasta que 
no quede un árbol, nos comen-
tan. Además, de las decisiones, por 
autoritarismo y machismo, se ex-
cluye a las contadas mujeres ejida-
tarias, y a las mujeres

Lo peor, es que los ejidata-
rios se han dedicado sistemáti-
camente a vender las tierras a 
intermediarios y desarrolladores 
-plenamente identificados con
nombres y apellidos- con lo que
los montes de Misnebalam se
convierten auténticamente en el
último baluarte de selva, donde
habitan numerosas especies que
están desapareciendo de la geo-
grafía yucateca por el modelo de
desarrollo urbano e industrial.

“Aunque lo hemos dicho in-
contables veces se los volvemos 
a decir, los montes pertenecen a 
todo el pueblo maya de Chable-
kal, que es muchísimo más anti-
guo que el ejido revolucionario. 
Antes siquiera de que existiera 
México, nuestro pueblo ya estaba 
asentado en el lugar que hoy sigue 
ocupando”, puntualizan las y los 
habitantes entrevistados, quienes 
insisten en que antes del ejido, de 
la Revolución y sus reformas ejida-
les, el pueblo ya existía. Por lo que 

exigen derecho a decidir sobre el 
destino del monte de Misnebalam.

Señalaron, durante la entre-
vista en Chablekal, que “los pre-
sentes ejidatarios, mayores algu-
nos y otros jóvenes, han tenido 
mucha responsabilidad en la en-
trega casi absoluta de las tierras 
del pueblo. De las miles de hectá-
reas con que contaba el pueblo de 
Chablekal entre sus ejidos ahora 
se reducen apenas a unos cientos 
de hectáreas ¿Qué ha pasado con 
esos montes? ¿Quiénes los han 
vendido y han sido cómplices en 
la destrucción de los montes del 
pueblo? Quizá este comisariado 
ejidal y los anteriores puedan dar-
nos las respuestas”.

Asimismo, explicaron que estos 
ejidatarios y ejidatarias nos gritaban 
e insultaban coreando “fuera, fuera” 
y acusando de “ladrones de tierras” 
y muchas cosas más durante la se-
sión en el Tribunal Unitario Agrario 

Misnebalam, visiones encontradas entre 
ejidatarios y habitantes de Chablekal
EDUARDO LLITERAS

▲ “Los ejidatarios se han dedicado sistemáticamente a vender las tierras a intermediarios y desarro-
lladores -plenamente identificados con nombres y apellidos- con lo que los montes de Misnebalam se
convierten auténticamente en el último baluarte de selva”. Foto Inri/wikimedia commons

CONTINÚA EN LA PÁGINA 12
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La Cámara Nacional 
de Comercio, Servicios 
y Turismo de Mérida 
(Canaco Servytur) y la 
Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo 
(Sefoet) realizarán en 
conjunto el Primer En-

cuentro de Atracción de 

Inversiones, a través del 
cual se buscará llevar 
nuevas empresas a los 
municipios de Peto, Te-
kax y Ticul.

Con el objetivo de ge-
nerar empleos y de esta 
forma detonar la econo-
mía de los municipios, ade-
más de que los empleados 
accedan a prestaciones de 

ley, como seguro, aguinal-
dos y prestaciones. Suma-
dos a que también los em-
presarios podrán acceder 
a mano de obra capacitada 
y con experiencia que per-
mita aumentar la cadena 
de producción.

El presidente de Ca-
naco Mérida, Levy Abra-
ham Macari explicó que 
dicho evento se realizará 
el próximo 5 de julio 
en el salón Lobby de la 
institución, en donde re-
presentantes de los mu-
nicipios explicarán los 
beneficios de invertir en 
dichas regiones.

A este primer encuen-
tro están llamados todos 
los empresarios que estén 
interesados en expandir 
sus comercios, incremen-

tar su cadena de produc-
ción y ser parte de la deto-
nación del desarrollo eco-
nómico del estado, se dijo. 

Para participar se de-
berán inscribir de manera 
previa al correo delega-
ciones@canacomerida.

com o a los teléfonos 999 
368 5210 y 999 900 0193.

“Esos beneficios pue-
den ser, disminución a 
los costos de apertura, 
o los derechos que hay
que pagar para abrir en
esas localidades o hasta
algunos descuentos en
algunos impuestos, capa-
citaciones, entre otros. La
intención siempre será
incrementar los empleos
formales y la económica
local, así mismo será un
respiro para las empresas
que hoy tienen proble-
mas de contratación en la
ciudad de Mérida ya que
en el interior del estado
encontraran capital hu-
mano para solventar sus
necesidades”, mencionó
Abraham Macari.

el que en fecha aún por definirse 
deberá celebrar otra sesión para di-
rimir el diferendo entre ejidatarios 
y habitantes, en el que no ha faltado 
la corrupción cómplice de la Procu-
raduría Agraria, la que se ha pasado 
por el arco del triunfo las medidas 
cautelares dictadas por el Tribunal 
Unitario Agrario 34.

Asimismo, señalaron que “el 
actual comisario ejidal declaró a la 
prensa que el Equipo Indignación 
nos usa para apoderarse de las tie-
rras. Por ello queremos decirle al co-
misario actual que con estos dichos 
no solo no comprende la exigencia 
del pueblo maya de Chablekal de 
defender y conservar su territorio 
sino también evidencia su racismo 
al pensar que tiene que venir gente 
de fuera a azuzar o alborotar. El 
comisario ejidal sabe quiénes somos 
los que integramos la Unión, mayas 
del pueblo Chablekal”.

Por último, a través de un co-
municado, cuestionaron lo si-
guiente: “Los integrantes de la 
Unión estamos siempre dispuestos 
a responder cualquier duda o cues-
tionamiento de nuestro actuar 
¿Está en la misma disposición el 
comisario? ¿Será capaz de respon-
der cuánto es que ya le pagó co-
nocido operador de compra venta 
de tierras de apellido libanés para 
entregar el monte de Misnebalam? 
¿Podrán responder quienes se han 
encargado de parcelar, vender y 
destruir los montes que le pertene-
cen al pueblo de Chablekal?”.

“Los integrantes de la unión 
que participamos en la audien-
cia estamos listos para responder 
cuando se nos pregunte cual-
quier situación que tenga que 
ver con nuestra lucha. La Unión 
también tiene la frente en alto 
para caminar en nuestro pueblo 
y con total firmeza decirles a us-
tedes que lo que están haciendo 
está afectando a todo un pueblo, 
no es una cuestión de un puñado 
de ejidatarios. Por eso nunca ba-
jaremos la guardia en esta lucha, 
y esperemos que para la próxima 
tengan pruebas de lo que digan o 
de lo contrario estarán cayendo 
en una de tantas falsedades hue-
cas y bajas de ustedes que dicen 
representar al ejido”.

En las decisiones que tomen los 
magistrados del Tribunal Unitario 
Agrario, así como otras autorida-
des que pudieran decidir involu-
crarse, pende el destino del pue-
blo de Chablekal, de las futuras 
generaciones, del medio ambiente 
y ecosistemas, de los animales y 
árboles que silenciosos y temero-
sos, observan el crecimiento ur-
bano que los tiene sitiados.

Twitter: @Infolliteras

VIENE DE LA PÁGINA 11

Canaco Servytur de Mérida y la 
Sefoet se coordinan para atraer 
inversiones al interior del estado

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

“La intención 
siempre sera 
incrementar 
los empleos 
formales y 
la economía 
local”

BUSCAN INCREMENTO DE EMPLEOS Y CRECIMIENTO ECONÓMICO 

▲ A este primer encuentro están llamados todos los empresarios que estén interesados en expandir sus comercios,
incrementar su cadena de producción y ser parte de la detonación del desarrollo económico del estado. Foto Canaco

Anuncian evento comercial que tiene como objetivo llevar 

nuevas empresas a los municipios de Peto, Tekax y Ticul
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L
levamos ya un lustro bai-
lando al son de “no queda 
de otra”. Primero, había que 
votar por Morena si se es-

peraba un verdadero cambio de 
régimen, y salir de la noria de la 
alternancia entre el PRI y el PAN, 
que había demostrado ser eso, una 
noria que servía solamente para 
exprimir los recursos del país y 
ponerlos en manos de una oligar-
quía apoltronada en el poder, y 
una maraña de organizaciones cri-
minales cada vez más poderosas y 
violentas: no quedaba de otra. Des-
pués el gran timonel, convencido 
de que para acabar “de raíz” con la 
corrupción, no queda de otra más 
que hacer que las fuerzas armadas 
se hagan cargo de la seguridad, 
las aduanas, puertos y aeropuertos, 
obras públicas diversas, la banca 
estatal, aerolíneas, y vaya usted 
a saber qué más. Más adelante 
analistas tan agudos y respetables 
como el doctor Sergio Meyer, que 
empeñado en justificar cada acción 
emprendida en aras de la cuarta 
transformación, nos explica una y 
otra vez, que “no queda de otra”; 
y ahora Marcelo Ebrard –que ya 
no se sabe si llamarlo “corcholata”, 
aspirante a candidato, pre-precan-
didato, o guardián y garante de 
la 4T– nos dice de nuevo que, si 
queremos que continúe la cuarta 
transformación, y que se alcancen 
sus objetivos fundacionales, habrá 
que dejar en manos de las fuerzas 
armadas todas las atribuciones, fa-
cultades, y competencias que se 
les han ido otorgando, y sumarles 
quizá otras, como la distribución de 
medicamentos. No queda de otra.

No son pocos los analistas que 
sugieren que, cuando el gobierno 
civil asume que no le queda otro 
remedio más que recurrir a las fuer-
zas armadas para buscar soluciones 
a los problemas nacionales, lo que 
hace es abdicar del papel que se 
supone debe tener, y para el que fue 
electo cuando se trata de un Estado 
pretendidamente democrático. Ab-
dicar implica renunciar al ejercicio 
del poder, y en un caso como el de 
nuestro país, esa renuncia significa 
entregar el poder a las fuerzas ar-
madas. Se alegará, desde luego, que 
esto no es así, de ninguna manera, 
porque el comandante supremo de 
las fuerzas armadas es el presidente, 
y es civil. Que solamente se está 
echando mano de un organismo del 
Estado, subordinado al ejecutivo, 
para suplir una carencia actual: la 
de instituciones honestas, honradas 

y eficaces; y que una vez recons-
truidas las instituciones naciona-
les con la perfección que la nación 
demanda, en un futuro que parece 
imposible vislumbrar, los militares 
volverán apaciblemente a sus cuar-
teles, a cumplir con su papel formal. 
Esta promesa presenta diversos 
problemas, que hacen que sea más 
o menos inverosímil.

Para empezar, entregar a las 
fuerzas armadas las funciones, 
atribuciones y facultadas que se 
encontraban asignadas a otros or-
ganismos – esos sí, civiles – con el 
argumento de que hay que acabar 
con la corrupción de raíz, implica 
que se considera que ser civil y 
corrupto son consustanciales. Tras 
décadas de trabajar en diferen-
tes agencias – civiles – del sector 
público, a nivel federal y en dos 
jurisdicciones estatales, sé a cien-
cia cierta que el servicio público 
cuenta con una gran cantidad de 
funcionarios probos, profesionales 
y capaces, que trabajan casi siem-
pre en condiciones francamente 
precarias, y entregan su tiempo 
y sus energías sin esperar mayor 
recompensa que saberse actores 
de una labor bien hecha. ¿No será 
posible que de esas filas puedan 
salir civiles experimentados, y 
comprometidos, capaces de con-
ducir con eficacia y honradez las 
instituciones gubernamentales? 

Yo creo que sí, que sí hay de otra, y 
no tendríamos por qué quedarnos 
con el fácil recurso de bajar las ma-
nos y decir a las fuerzas armadas, 
“encárgate tú, que tienes la fuerza, 
y supongo que la disciplina, ten el 
presupuesto, y hazte cargo, porque 
a mí no me queda de otra”.

Pero, además, por otra parte, no 
creo que baste con considerar que 
las fuerzas armadas son “pueblo 
uniformado”, y esto los hace ser au-
tomáticamente buenos e impolutos, 
para confiar en que todo lo harán en 
el marco de la ley, sin saltarse tran-
cas jurídicas o de procedimiento. 
Las fuerzas armadas son herméti-
cas y suelen ser poco transparentes. 
No tenemos manera de saber qué 
sucede en su interior, y al parecer 
se espera que nos conformemos con 
la declaración escueta y seca de los 
generales y almirantes, capaces de 
decir sin más, cuando son cuestio-
nados, “nosotros no fuimos”, o “eso 
ya lo contestamos”.

Todo parece indicar que ten-
dremos cuarta transformación 
para rato, y en muchos sentidos, 
creo que esto es bueno y necesa-
rio. Pero ojalá que veamos pronto 
que la transformación vuelva a 
un cauce de legalidad, que reco-
noce la diversidad nacional, que 
respeta las minorías y escucha 
sus críticas y sus puntos de vista 
diversos, y aprende a tomar deci-

siones por consenso, basadas en el 
debate y la confrontación de ideas, 
y tomando un camino – necesaria-
mente civil – que se aleje del auto-
ritarismo y la división maniquea. 
El país no va a aguantar mucho 
esta tirantez de “estás conmigo o 
contra mí”, y se nos puede romper 
en un descuido.

No ser capaces de que lo que 
vemos parecerse cada vez más a 
una militarización es, en efecto, 
una militarización, y no ver que 
si seguimos por ese camino, nos 
encontraremos más temprano 
que tarde con unas fuerzas ar-
madas empoderadas, reacias a 
regresar a los cuarteles, y renun-
ciar a los recursos y al poder que 
han ido adquiriendo durante los 
últimos años, es querer tapar el 
sol con un dedo.

Y sí, nos queda de otra. Tene-
mos unos meses para debatirlo, y 
asegurarnos de que quien resulte 
electo para los próximos seis años, 
sea capaz de construir y conducir 
un programa civil de desarrollo 
nacional, y tenga la fuerza sufi-
ciente para meter al genio militar 
de nuevo a la botella de los cuarte-
les. No creo que sea fácil, pero es-
toy convencido de que la otra que 
sí nos queda, tendrá que atravesar 
por ese difícil trayecto.

 
roblesdeb1@hotmail.com

No queda de otra
RAFAEL ROBLES

▲ “Cuando el gobierno civil asume que no le queda otro remedio más que recurrir a las fuerzas armadas para buscar soluciones a los 
problemas nacionales, lo que hace es abdicar del papel que se supone debe tener, y para el que fue electo”. Foto Juan Manuel Valdivia
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A
UNQUE NO GANARÍA 
ni la presidencia muni-
cipal de Mexicali, donde 
ha realizado su carrera 

empresarial, Gustavo de Hoyos 
es, aparentemente, el candidato a 
quien trata de imponer Claudio X. 
González para que compita con el 
candidato (a) de Morena. Sólo que 
el primer intento falló. Al advertir 
el desaseo, en cuestión de horas 
se bajaron de la contienda el go-
bernador de Yucatán, Mauricio 
Vila, y el senador políticamente 
multicolor Germán Martínez. Es 
que Marko Cortés, Alito Moreno y 
Chucho Zambrano inventaron una 
entelequia llamada Frente Amplio 
por México, a cuyo cargo quedaría 
la selección del candidato. Estaría 
supervisada por un Consejo Elec-
toral Ciudadano, con funciones 
parecidas al INE, supuestamente 
autónomo. Invitaron a una do-
cena de personajes, sólo que en 
unas horas renunció la mitad por-
que se dieron cuenta de que los 

partidos querían manipularlos. 
El presidente López Obrador se 
encargó de rematarlo: manifestó 
que el método de la oposición para 
designar candidato representa in-
tereses de la oligarquía y es una 
simulación. Dijo que será @Clau-
dioXGG quien elija, tras consulta 
con la élite del poder económico 
y político. “Se están poniendo de 
acuerdo arriba, la oligarquía co-
rrupta, saqueadora, para tener un 
candidato y regresar por sus fue-
ros. No tienen programa, nada, 
lo que quieren es seguir robando, 
porque no tienen llenadera”, dijo 
el Presidente. Está Claudio en un 
atolladero para sacar adelante a su 
candidato Gustavo de Hoyos.

Se aleja la sombra de una 
recesión

CASI TODOS LOS días hay un 
dato positivo sobre la economía 
mexicana y forman una cadena 
virtuosa. El más reciente tiene 
que ver con el crecimiento de la 
economía. Quedó conjurado el 
peligro de una recesión. La activi-

dad económica de México avanzó 
2.5 por ciento en abril respecto al 
mismo mes del año pasado gracias 
a la mejora en el sector servicios, 
informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

EL DATO DE abril se publica tras 
el crecimiento del producto in-
terno bruto (PIB) del primer tri-
mestre, cuando avanzó 3.7 por 
ciento anual y uno por ciento 
trimestral. El Indicador Global de 
la Actividad Económica (IGAE), 
que da seguimiento mensual a la 
economía, mostró un aumento de 
0.8 por ciento, con cifras deses-
tacionalizadas, en el cuarto mes 
del año. Hacia el cierre del año, el 
gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador espera que 
la economía tenga un crecimiento 
puntual de 3 por ciento.

Ajuste de ingenieros

FORD MOTOR CO. planea des-
pedir en Estados unidos a cen-
tenares de trabajadores asalaria-
dos, principalmente ingenieros, 

esta semana, para aumentar las 
ganancias y reducir los costos en 
medio de una inversión de 50 mil 
millones de dólares en vehículos 
eléctricos, según personas fami-
liarizadas con el asunto, citadas 
por Bloomberg. El fabricante de 
automóviles está recortando in-
genieros en las tres áreas de su 
negocio: vehículos eléctricos, mo-
delos tradicionales de motores de 
combustión interna y vehículos 
comerciales. “No somos competiti-
vos en costos,” dijo un ejecutivo de 
la compañía.

Ombudsman social

Asunto: espera fatal

ESTUVE TRABAJANDO DU-
RANTE tres años como auxiliar 
escolar en el turno vespertino en 
la escuela federal Vicente Gue-
rrero, en Zapopan, Jalisco. Co-
mento que hice un oficio para 
tramitar mi basificación el 20 de 
enero de 2022. He insistido con 
el secretario Juan Carlos Flores y 
hasta el día de hoy no he tenido 
respuesta alguna de él ni de las 
personas que según llevan estas 
funciones por lo cual es mi incon-
formidad, que no me den alguna 
respuesta. Cabe señalar que de ese 
tiempo a la fecha sólo recibo como 
salario un centavo. Víctor Manuel 
Escalante Ruiz/ Guadalajara, Ja-
lisco

R: LA PERSONA FALLECIÓ espe-
rando una respuesta. Mi pésame a 
familiares y amigos.

Twitterati

¡CONFIRMADO! LA @UNAM_
MX sí le dio un año sabático a @
CiroMurayamaMx. El palafrenero 
de @lorenzocordovav sale con el 
cuento de que el señalamiento que 
se le ha hecho tiene el objetivo de 
perjudicarlo y de “dañar también 
el prestigio de nuestra máxima 
casa de estudios”.

Ricardo Sevilla Gutiérrez@sevilla-

critico

Twitter: @galvanochoa

Facebook: GalvanOchoa

Correo: galvanochoa@gmail.com

Claudio quiere imponer a Gustavo de Hoyos // Se despeja 
riesgo de recesión // Ciro Murayama toma sabático

ENRIQUE GALVÁN

DINERO

▲ “Gustavo de Hoyos es, aparentemente, el candidato a quien trata de imponer Claudio X. González para 
que compita con el candidato (a) de Morena. Sólo que el primer intento falló”. Foto Sí por México
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C
ada año, el Instituto Re-
uters para el Estudio del 
Periodismo realiza un 
colosal estudio para co-

nocer los hábitos informativos 
en todo el mundo. Este esfuerzo 
se traduce en un reporte que di-
giere las respuestas de más de 93 
mil entrevistas a consumidores 
de 46 países.

Los resultados del informe de 
este 2023 no sorprenden: los me-
dios impresos siguen cediendo es-
pacio a los electrónicos, entre los 
que se consolida la red Tik Tok. 
Sin embargo, hay particularidades 
que llaman la atención, como la 
caída de audiencia de los sitios 
electrónicos de los periódicos y el 
visible agotamiento de Facebook. 

Esta reflexión no va sobre los 
próximos obituarios al perio-
dismo impreso o a la adicción al 
fentanilo virtual de las redes so-
ciales; va sobre la consolidación 

de una tendencia que brotó du-
rante la pandemia: en el reporte 
de este año se comprueba que el 
público sigue evitando ciertas no-
ticias como la guerra de Ucrania y 
la crisis del costo de vida para tra-
tar de proteger su salud mental.

Aún antes que el coronavirus 
cambiara la rotación de la Tierra 

ya había surgido una tenden-
cia al desenchufe informativo: 
Hombres y mujeres optaron por 
desconectarse de las noticias, en 
una especie de purga mental, una 
dieta para los voratores rumoris. 

Desde hace años, el bombar-
deo mediático crece exponen-
cialmente: el menú ya es bru-
tal. Entre el lunes y martes, por 
ejemplo, los estertores de esa red 
social agónica fue un diluvio de 
imágenes de políticos que parti-
ciparán en el proceso interno de 
la alianza opositora, como si eso 
levantara entusiasmo. 

Y en ese contexto de gula in-
formativa se comprende la ten-
dencia de una tribu creciente que 

opta, en general, a ser más se-
lectiva con la información que 
recibe, y, en particular, a eliminar 
las noticias negativas de su menú. 
Esta dieta les permite dormir bien 
sin necesidad de la melatonina y 
su ruleta rusa de sueños lúcidos. 

Es comprensible esta corriente: 
¿Para qué conocer los detalles es-
cabrosos de un crimen pasional? 
¿Con qué objetivo tengo que cono-
cer el número de víctimas de una 
guerra contra el narcotráfico que 
parece no tener fin? ¿Es necesario 
seguir puntualmente la cifra de 
personas secuestradas en el país? 

Ser una burbuja dentro de la 
burbuja que ya es Yucatán. Es 
mejor navegar en un batiscafo, 
siempre y cuando no se aven-
ture en aguas profundas. Sin 
embargo, al espulgar la informa-
ción perdemos la oportunidad 
de cuestionar a las autoridades, 
entre otros superpoderes.

Y es por eso que cuando los 
gobernantes niegan que haya 
apagones nosotros asentimos, 

aún cuando nuestra casa esté a 
oscuras: estúpidos a la luz de las 
velas. O cuando aseguran que la 
violencia contra el narcotráfico 
está a la baja, o que los precan-
didatos no están violando las le-
yes electorales, o que el sistema 
de salud del país es como el de 
Dinamarca. 

“La democracia muere en la 
oscuridad”. El mantra de The 

Washington Post hoy parece más 
un hecho en marcha y no lo que 
en realidad es: una advertencia. 
Hemos decidido no informarnos, 
apagar la luz: nos da miedo el 
mundo que nos rodea. Lo que no 
nos hemos dado cuenta es que 
los verdaderos monstruos son 
los que se pasean en la noche. 

Es verdad. La lluvia de noti-
cias es torrencial, y seguirá sién-
dolo. Los hechos serán más duros 
y crudos. Sin embargo, la especie 
perdura luchando; el optar por la 
desinformación es optar por una 
eutanasia, silenciosa y soporífera. 
Una extinción de aburrimiento.

Nos extinguiremos de aburrimiento
PABLO A. CICERO

▲ “Ser una burbuja dentro de la burbuja que ya es Yucatán. Es mejor navegar en un batiscafo, siempre y cuando no se aventure en aguas profundas. 
Sin embargo, al espulgar la información perdemos la oportunidad de cuestionar a las autoridades, entre otros superpoderes”. Foto Rodrigo Díaz 
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▲ Con una actuación imponente, la pareja mexicana de voleibol de playa, integrada 
por Juan Virgen y Miguel Sarabia, lograron una medalla histórica para México tras 
derrotar 2-0 a Nicaragua, pues por primera vez una dupla azteca gana el oro 

dentro de los Juegos Centroamericanos y del Caribe, y en San Salvador 2023. 
También destaca la participación de Yadira Silva, quien ganó la medalla de plata 
para México en tenis de mesa Foto Twitter @CONADE / Twitter @SSalvador2023
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El Museo Internacional 
Afroestadunidense, que 
abre al público este mares 
en Carolina del Sur, permi-
tirá a los visitantes ahondar 
en los orígenes y el peregri-
naje de los africanos escla-
vizados y sus descendientes, 
cuya llegada al hemisferio 
occidental comenzó en los 
muelles de la costa lowcoun-

try (las tierras bajas).
Con vista al antiguo em-

barcadero en Charleston, 
donde casi la mitad de la po-
blación esclavizada ingresó 
por primera vez a América 
del Norte, el museo de 14 mil 
metros cuadrados alberga 
exhibiciones y piezas que 
exploran cómo el trabajo, la 
perseverancia, la resistencia y 
las culturas de los afroestadu-
nidenses moldearon las Caro-
linas, la nación y el mundo.

También incluye un cen-
tro de investigación genealó-
gica para ayudar a las fami-
lias a rastrear el viaje de sus 
antepasados desde el punto 
de llegada a estas tierras.

La inauguración se da en 
momentos en que Estados 
Unidos se cuestiona la idea 
misma de que la superviven-
cia de la población negra, a 
pesar de la esclavitud, el apar-

theid racial y la opresión eco-
nómica, es la quintaesencia de 
la historia estadunidense.

Los directivos del museo 
dijeron que su existencia no es 
una refutación a los intentos 
actuales de suprimir la histo-
ria, sino una invitación al diá-
logo y al descubrimiento.

“Muéstrame un espacio 
valiente, muéstrame un es-
pacio abierto, muéstrame un 
espacio que se reúna con-
migo donde estoy y luego 
me lleve a donde pedí ir”, 
afirma la doctora Tonya 
Matthews, presidente y di-
rectora general del museo. 
“Creo que ese es el superpo-
der de los museos. Lo único 
que necesitas traer a este 
museo es tu curiosidad y no-
sotros haremos lo demás”.

El museo de 120 millones 
de dólares cuenta con nueve 
galerías que contienen casi 
una decena de exhibiciones 
interactivas de más de 150 
objetos históricos y 30 obras 
de arte. Una de las exhibi-
ciones del museo rotará dos 
o tres veces al año.

Al ingresar al lugar, ocho 
grandes pantallas reprodu-
cen repetidamente imáge-
nes de un viaje de diáspora 
que abarca siglos, desde las 
raíces culturales en el con-
tinente africano y los ho-
rrores del Pasaje del Medio 
hasta los legados regionales 
e internacionales que sur-
gieron de la dispersión y mi-
gración de los africanos a 
través de nuevos territorios.

Una característica única 
del museo es su galería 
dedicada a la historia y la 
cultura del pueblo gullah 
geechee. Su aislamiento en 
plantaciones de arroz, añil 
y algodón en la costa de Ca-
rolina del Sur, Georgia y el 
norte de Florida les ayudó 
a mantener vínculos con 
las tradiciones culturales y 
el idioma criollo de África 
occidental. “Una casa de 

alabanza” multimedia del 
tamaño de una capilla en la 
galería destaca las expresio-
nes de fe de los gullah gee-
chee y muestra cómo esas 
expresiones están impresas 
en la música góspel.

“La verdad nos hace li-
bres: libres para entender, 
libres para respetar y libres 
para apreciar el espectro 
completo de nuestra histo-
ria compartida”, declaró el 
ex alcalde de Charleston 
Joseph Riley Jr, a quien se 
atribuye la idea de erigir el 
museo en la ciudad.

Retraso de casi dos dé-

cadas en su construc-

ción

La planificación del museo 
se remonta a 2000, cuando 
Riley pidió su creación en 
el Informe del Gobierno de 
la Ciudad. Pasaron muchos 
años más, con contratiem-
pos en la recaudación de 
fondos y cambios en el li-
derazgo del museo antes de 
que comenzara la construc-
ción en 2019.

Gadsden’s Wharf, un te-
rreno frente al mar de 9.3 

metros cuadrados, donde se 
calcula que caminaron casi 
la mitad de los esclavos afri-
canos traídos a lo que ahora 
es Estados Unidos a fines del 
siglo XVIII y principios del 
XIX, marca la pauta de cómo 
se experimenta el museo. El 
muelle fue construido por 
Christopher Gadsden, figura 
de la guerra de independen-
cia de Estados Unidos.

El terreno es ahora parte 
de un jardín ancestral dise-
ñado intencionalmente. Se 
erigieron paredes de granito 
negro en el sitio de una anti-
gua bodega, un espacio donde 
seres humanos encorvados y 
esclavizados perecieron a la 
espera de ser transportados 
al mercado de esclavos. Las 
paredes están adornadas con 
líneas del poema de Maya 
Angelou, And Still I Rise (Y 

aun así me levanto).
La estructura principal del 

museo no tocó los terrenos sa-
grados en los que se encuen-
tra. En cambio, se eleva sobre 
el muelle mediante 18 colum-
nas cilíndricas. Debajo de la 
estructura hay una fuente 
poco profunda que rinde tri-
buto a los hombres, mujeres 

y niños cuyos cuerpos fueron 
encadenados de manera in-
humana en los vientres de los 
barcos de la trata transatlán-
tica de esclavos.

Para disuadir a los visitan-
tes de caminar sobre los con-
tornos elevados de los cuerpos 
encadenados, se creó un sen-
dero a través del centro del 
sitio de homenaje del muelle.

“Hay algo increíblemente 
significativo al recuperar un 
espacio que alguna vez fue 
el punto de desembarco, el 
comienzo de un horrible 
viaje para los africanos cap-
turados”, manifestó Malika 
Pryor, directora de aprendi-
zaje y educación del museo.

Walter Hood, fundador 
y director creativo de Hood 
Design Studios, con sede en 
Oakland, California, diseñó el 
paisaje del terreno del museo. 
Los diseños están inspirados 
en recorridos por el lowcou-

ntry y sus antiguas planta-
ciones, explicó. Los terrenos 
exuberantes, los caminos 
sinuosos y las áreas para 
sentarse están destinados a 
ser un jardín etnobotánico, 
y obligan a los visitantes a 
ver cómo la botánica de los 
africanos esclavizados y sus 
descendientes ayudó a dar 
forma a lo que todavía existe 
hoy en ambas Carolinas.

La apertura del museo 
de Charleston se suma a un 
creciente despliegue de ins-
tituciones dedicadas a ense-
ñar una historia precisa de la 
experiencia negra en Estados 
Unidos. Muchos habrán escu-
chado del Museo Nacional de 
Historia y Cultura Afroesta-
dunidense, del Smithsonian, 
en la capital de la nación, que 
se inauguró en 2016.

Existen museos y exhibi-
ciones afrocéntricos menos 
conocidos en casi todas las 
regiones del país. En Mont-
gomery, Alabama, El Museo 
del Legado: de la Esclavitud 
al Encarcelamiento Masivo 
y el correspondiente Mo-
numento Nacional para la 
Paz y la Justicia destacan 
la esclavitud, Jim Crow y la 
historia de los linchamien-
tos en Estados Unidos.

Museo en Charleston honra el legado 
de los descendientes de esclavos negros
Su existencia es una invitación al diálogo y al descubrimiento, indican sus directivos

AP

CHARLESTON

▲ Tonya Matthews, presidente y directora del Museo Internacional Afroamericano, dijo que lo 
único que se necesita traer a este museo es curiosidad, “nosotros haremos lo demás”. Foto Ap
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Yucateco Medina le da oro a México, 
que sigue fuerte en San Salvador

México sigue en lucha in-
cesante con Colombia por 
la cima del medallero en 
los Juegos Centroameri-
canos y del Caribe San 
Salvador 2023. A medida 
que avanzan las horas el 
sitio de honor se alterna. 
Los tricolores dieron un 
fuerte empuje a su país 
con medallas doradas 
ayer por la mañana.

En halterofilia, el yu-
cateco Josué Medina An-
dueza, oriundo de Progreso, 
ganó un oro en la modalidad 
de arranque de 168 kilos y 
después consiguió una plata 
en envión con un asom-
broso levantamiento de 204 
kilos. En tiro deportivo, en 
la prueba individual varonil 
de pistola de aire 10 metros, 
Daniel Urquiza aportó otra 
dorada al conseguir 234.2, 
para arrebatarle el primer 
lugar al colombiano Juan 
Sebastián Rivera, con 231.8. 
El tercer lugar fue para el 
cubano Alejandro Delgado 
con 211.6.

El pentatlón moderno 
tuvo dominio mexicano 
en relevo mixto, donde 
Mariana Arceo y Duilio 
Carrillo lograron el cam-
peonato regional.

En remo, Alexis López 
fue primer lugar en sin-
gle sculls ligero tras mar-
car 6:45.06, por delante del 
venezolano André Mora, 
con 6:53.38, y del domini-
cano Ignacio Vásquez, ter-
cero, con 6:57.77. El doble 
femenil de Devanih Plata y 
Belén Mercado se llevaron 
la áurea con 6:52.23, para 
dejar en segundo sitio a las 

cubanas con 6:53.26. En cuá-
druple femenil, con Melissa 
Márquez, Belén Mercado, 
Maite Arrillaga y Valeria 
Villanueva, se ganó plata 
en W4 con 6:38.09; fueron 
superadas por las cubanas 
con 6:34.77, que quedaron 
campeonas; el bronce fue 
para las salvadoreñas con 
6:57.88. El doble varonil de 
Hugo Reyes y Jordy Gutié-

rrez se quedó con la plata en 
M2 con 6:34.85; fueron ven-
cidos por los cubanos, con 
6:28.19. En tercero llegaron 
los venezolanos con 6:54.52.

En tenis de mesa, Ya-
dira Silva se quedó con la 
plata al caer 4-0 ante la 
puertorriqueña Adriana 
Díaz y Clío Bárcenas ob-
tuvo bronce al perder en la 
ronda de semifinales.

Cuarto oro en 

natación artística

Diego Villalobos e Itza-
mary González consiguie-
ron ayer la cuarta presea 
de oro para México en la 
natación artística.

La pareja tricolor alcanzó 
una puntuación de 182.7583 
en dueto libre mixto con 
una rutina muy superior 
al segundo y tercer puesto, 
que ocuparon Colombia y 
Puerto Rico, respectiva-
mente. La diferencia res-
pecto al dueto colombiano y 
boricua fue de 27.9625 y de 
89.7500 puntos.

Villalobos y González 
esta vez le ganaron la par-
tida a Jennifer Cerquera y 
a Gustavo Sánchez, quienes 
el domingo se coronaron en 
dúo técnico.

Con esta nueva con-
quista, el equipo de nado 
sincronizado superó por 
una medalla a Colombia, 
contingente que contabi-
lizaba tres primeros luga-
res cuando sólo restaban 
dos competencias para de-
finir al campeón de esta 
disciplina.

La delegación colom-
biana superaba ayer por un 
oro a la mexicana (31-30). En 
total de preseas, los tricolo-
res sumaban 90, por 60 de 
Cuba y Colombia.

DE LA REDACCIÓN
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 Abril Flores y Atenas Gutiérrez obtuvieron bronce para México en volibol de playa. Foto @COM_Mexico

También logra plata el pesista; preseas áureas en pentatlón moderno y remo

La delegación nacional no apela resultado en natación artística; Diosdado hace historia

Ciudad de México.- México 

decidió no apelar la medalla 

de plata que obtuvo el lunes 

en la natación artística de los 

Juegos Centroamericanos y 

del Caribe.

La selección nacional se adjudicó 

el segundo lugar en la prueba de 

equipo técnico. Tan sólo 2.8029 

unidades fueron la diferencia con 

las colombianas, que finalizaron 

con 205.8954 puntos. El podio lo 

completó Aruba.

Al término de la competencia, 

en la tarde del lunes, la página 

oficial de la justa regional no 

dio por oficial el oro a Colombia 

y mantuvo el estatus de “pro-

testa” hasta ayer en la mañana, 

que se confirmó el resultado en 

favor de las cafeteras.

Sin embargo, fue la presidenta 

del Comité Olímpico Mexicano, 

María José Alcalá, quien aclaró 

esta polémica. En un momento 

en el que el nuevo reglamento 

causó confusión, manifestó 

que lo que se les solicitó a los 

jueces fue una revisión conse-

cuencia de las tres sanciones 

que les señalaron a las sirenas 

mexicanas

“Pedimos una explicación, que 

nos dijeran los puntos donde 

ellos decían que estaba el 

supuesto error para nosotros 

poderlo analizar y tomar una 

determinación. La decisión es 

no apelar”, compartió la ex cla-

vadista en el Polideportivo El 

Polvorín.

“Las chicas de natación artís-

tica con todo respeto son supe-

riores técnicamente y en grado 

de dificultad, nos desconcier-

tan estos tres marcajes que 

les restan puntos; respetamos 

al otro equipo y estamos en 

tiempo para corregir las fallas y 

participar en los Juegos Pana-

mericanos”, agregó.

Colombia le había arrebatado 

tres primeros lugares a México 

en una disciplina en la que el 

contingente tricolor era el gran 

favorito a llevarse la corona.

Asimismo, Nuria Diosdado agi-

gantó su historia en los Centro-

americanos al convertirse en la 

mexicana con más medallas de 

oro en la justa.

La jalisciense, en sus cuartos 

juegos regionales, alcanzó las 

17 preseas áureas. El lunes, 

junto con Joana Jiménez, ganó 

en dueto libre.

En El Salvador, las sirenas 

tricolores concretaron una 

puntuación de 158.800 para 

consolidarse una vez más en 

la competencia, luego de ha-

berse coronado un día antes 

en dueto técnico.

México acumulaba tres meda-

llas doradas en esta disciplina, 

y en cada una tuvo que ver 

Diosdado, a quien todavía le 

restaban dos competencias 

para seguir acrecentando su 

cosecha. La vez que más áu-

reas alcanzó la ondina de 32 

años fue en Veracruz 2014, 

cuando totalizó siete.

DE LA REDACCIÓN



Gerardo Espinoza, técnico de 
la selección nacional Sub-23, 
siente la obligación de estar a 
la altura de su primera com-
petencia internacional. Nada 
mejor que eso para ilustrar el 
vigor de un grupo de jóvenes 
que pretende dar el salto a 
escalas mayores. 

“Muchos de estos futbo-
listas podrían levantar la 
mano y llegar a la primera 
división en sus clubes”, sos-
tuvo Espinoza, cuyo equipo 
debuta hoy en los Juegos 
Centroamericanos ante Re-
pública Dominicana.

El estadio Las Delicias 
será la sede de un duelo que 
puede marcar el rumbo de 
cualquiera de los dos equi-
pos. Para la segunda fecha, 
el rival de los tricolores será 
el anfitrión El Salvador, el 
domingo en la misma sede.

“Es un reto titánico, que-
remos estar en los primeros 
planos y conseguir cosas im-
portantes. La presión se la 
pone uno mismo, hay que 
saber manejarla lo mejor 
posible”, manifestó el direc-
tor técnico del “Tri”. “Los mu-
chachos se han entregado 
completamente, entienden 

lo que se debe hacer para 
seguir creciendo en esta 
profesión. Aquí todo es con 
base en el trabajo. Si fuera 
sencillo no estaríamos aquí”.

Aunque los contextos y 
problemáticas son distintas, 
en categorías menores que-
dan rezagos de las derrotas 
en la ronda de clasificación 
hacia la Copa del Mundo 
Sub-20 y los Juegos Olímpi-
cos de París 2024.

En medio de un pro-
ceso de restructuración 
iniciado por la Federación 
Mexicana de Futbol, Es-
pinoza aceptó que en sus 
manos está darle continui-
dad a una generación que 
corre el riesgo de quedarse 
sin proyección a futuro. 
“Estamos en un torneo que 
necesitamos ganar, no te-
nemos en mente otro re-
sultado”, recalcó a pesar 
del poco tiempo de trabajo. 

En cuestión de días, 
el sinaloense pasó de ser 
campeón con el club Tapa-
tío en la Liga de Expansión 
Mx a hacerse cargo de esta 
categoría con la necesidad 
de obtener mejores resulta-
dos. “La adaptación ha sido 
complicada, pero podemos 
marcar un nuevo camino 
hacia el futuro y que la 
gente se sienta represen-

tada de una manera digna. 
A final de cuentas esto es 
futbol, los procesos son 
cortos y lo único que nos 
queda es el trabajo. Los mu-
chachos quieren darle una 
alegría a su país, es una 
oportunidad de trascender 
para todos”, destacó.

“El mensaje a los jugado-
res es que no hay otro re-
sultado que ganar, las excu-
sas no me gustan. Tenemos 
que empezar a avanzar de 
nueva cuenta en seleccio-
nes nacionales, darle vuelta, 
porque hay mucho por ha-
cer”, concluyó.

La selección Sub-23 afronta “reto 
titánico” en los Centroamericanos
El Tricolor que dirige Gerardo Espinoza debuta hoy ante República Dominicana

Stephany Mayor no sabe 
hasta qué punto un festejo 
puede marcar la carrera de 
una futbolista. Aunque no 
pertenece a las fuerzas ar-
madas, hay personas que 
se preguntan si tiene un 
grado militar cada vez que 
dirige su mano derecha a 
la sien con los dedos juntos 
en algún gol con Tigres o la 
selección mexicana. “Una 
vez, mientras veíamos un 
partido, le dije a Bianca 
Sierra que iba a celebrar 

así la siguiente ocasión que 
anotara, desde entonces se 
quedó el apodo de ‘La Ge-
nerala’”, rememora la expe-
rimentada mediocampista 
a las puertas de sus segun-
dos Juegos Centroamerica-
nos y del Caribe. “Me gusta 
que la gente me perciba de 
esa manera”.

La característica del 
juego de Mayor consiste en 
parecer más lenta que las 
demás, aunque sólo se trate 
de un engaño. Su capacidad 
para resolver situaciones 
complejas no sólo genera 
el reconocimiento de su 
equipo, sino el de sus riva-

les, nada menos que con 31 
años y dos mundiales en su 
carrera (2011 y 2015). 

“Siempre he estado dis-
puesta a acompañar a las 
jugadoras más jóvenes”, ex-
plicó en entrevista con La 
Jornada. “Hay momentos en 
que no es suficiente con ir a 
entrenar. Muchas veces se 
cierran las puertas, pero al 
menos una logrará abrirse y 
ellas tienen que verla como 
la oportunidad de conver-
tirse en profesionales”.

Con la llegada de los 
Juegos Centroamericanos, 
las tricolores no se rebajan 
a ser un cuadro menor en 

la región. Saben que todo 
depende de ellas. El viaje a 
El Salvador, a donde arriba-
ron anteayer, dice algo que 
quizá ya suponían desde 
antes con la obtención del 
campeonato Sub-20 en el 
Premundial femenil de Con-
cacaf. “Como ése, nuestro 
objetivo es ganar la compe-
tencia, no nos alcanza sólo 
con el podio”, advirtió la ca-
pitana de Tigres. “Varias de 
nosotras tenemos experien-
cia en estos Juegos y hemos 
ido a mundiales. Contamos 
con un equipo muy vasto, 
que está preparado para lu-
char ante rivales que no van 

a regalarnos nada”.
La competencia para el 

“Tri” femenil en los Centro-
americanos inicia mañana 
jueves contra Puerto Rico 
en el monumental estadio 
Las Delicias. Más adelante 
le esperan El Salvador y Ja-
maica, con los que define el 
pase a la siguiente ronda. 

“Estamos felices por el 
campeonato conseguido 
en el pasado premundial. 
Ahora nos toca a nivel ma-
yor entregar los mismos 
resultados. No sentimos 
ninguna presión. El grupo 
está fuerte para conseguir el 
objetivo”, expresó.

El Tri femenil, por la corona; “podio no nos alcanza”: Stephany Mayor
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▲ El Tricolor choca hoy con República Dominicana, en su debut 
en los Juegos Centroamericanos. Foto Twitter @miseleccionmx. 

La pareja femenil de 
Puerto Rico y la varonil 
de México se colgaron los 
oros en las finales del vo-
libol de playa en los Jue-
gos Centroamericanos.

En la final masculina, 
México exhibió su poderío 
y aplastó a la dupla nicara-
güense, que trataba de con-
seguir el primer oro para 
su país en los Juegos, con 
parciales de 21-10 y 21-19. 
Juan Virgen y Miguel Sa-
rabia, que le dieron al país 
su primer metal áureo en 
el volibol de playa de Cen-
troamericanos, se llevaron 
el primer set con una exhi-
bición de fuertes remates.

En la segunda manga, 
Rubén Mora y Jefferson 
Cascante salieron más 
concentrados y redujeron 
la diferencia que hubo en 
el set inicial, pero termi-
naron cayendo.

Las boricuas Allanis 
Navas y María González 
vencieron en la final por 
19-21, 21-11 y 15-12 a las 
dominicanas Julibeth Pa-
yano y Bethania Alman-
zar. El bronce fue para las 
mexicanas Abril Flores y 
Atenas Gutiérrez, que de-
rrotaron 2-0 a Cuba.

Virgen y Sarabia 
consiguen 
histórico oro en 
volibol de playa

EFE
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Debido a que aún hay una 
lista de espera para regula-
rizar los autos de proceden-
cia extranjera, el programa 
para tal efecto se ampliará 
tres meses más, informó 
la titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Rosa 
Icela Rodríguez.

En la conferencia matu-
tina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la 
funcionaria indicó que los 
trámites para este proceso 
de regularización vencían el 
próximo 30 de junio, pero 
ante la gran demanda y que 
aún faltan citas por desaho-
gar, se extenderá hasta fina-
les de septiembre.

El programa opera en 
16 entidades del país y 
hasta ahora se han regu-
larizado un millón 580 mil 
797 vehículos, con lo que 
se han obtenido 3 millones 
951 mil 992 mil 500 pesos 
de esos trámites.

Se cuenta con 152 mó-
dulos para la regulariza-
ción para los llamados “au-
tos chocolate” que miles de 
familias tienen, sobre todo 
en el norte del país, proce-
dentes de Estados Unidos 
más que nada.

Del total de los recursos 
recaudados, dijo la secreta-
ria, 52.7 por ciento de ha 
regularizado en tres estados: 
Tamaulipas, Chihuahua y 
Baja California.

Se ampliará tres meses programa para 
regularizar autos chocolate: Rosa Icela
Del total de recursos recaudados a través de esta medida, 52.7 por ciento se ha 

tramitado en tres estados de México: Tamaulipas, Chihuahua y Baja California

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Se cuenta con 152 

módulos para la 

regularización 

de automóviles, 

sobre todo en el 

norte del país
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Abandona Mini INE 
proceso de elección 
del Frente Amplio

Ex consejeros y ex magis-
trados electorales, así como 
personajes de la sociedad 
civil que integrarían el Con-
sejo Electoral Ciudadano 
declinaron seguir partici-
pando en el proceso de la 
oposición rumbo a las elec-
ciones de 2024.

Se trata de un grupo al 
que ya se le conocía como 
Mini INE, no sólo por los 
nexos pasados de sus inte-
grantes con el poder elec-
toral sino porque estaría 
encargado de llevar a cabo 
la encuesta para definir al 
candidato del Frente Am-

plio Por México, una espe-
cie de coalición opositora 
que a la postre postulará a 
un aspirante a la próxima 
elección presidencial.

Integrantes  
del Mini INE

Las 11 personas que for-
marían parte del Consejo 
Electoral Ciudadano son: 
Leonardo Valdes Zurita, 
ex presidente del IFE (hoy 
INE); la ex presidente del 
Tribunal Electoral, Ma-
ría del Carmen Alanis; los 
ex consejeros electorales 
Marco Antonio Baños, Te-
resa González Luna, Arturo 
Sánchez Gutiérrez, Rodrigo 
Morales Manzanares y 
Rosa María Mirón Lince. 

Asimismo, Mariclaire 
Acosta, Sergio Aguayo, 
María Elena Morera, Gui-
llermo Sheridan Prieto.

En un comunicado, 
el selecto grupo anunció 
que las reglas habían cam-
biado, un  día después de 
que las dirigencias de los 
partidos que integran esa 
alianza, PRI, PAN y PRD, 
anunciaron la vía para de-
signar a sus aspirantes.

“En su momento acepta-
mos participar, a título per-
sonal y de forma honoraria 
(…) El esquema bajo el cual 
se llevará el proceso de con-

sulta ha cambiado respecto 
de lo originalmente plan-
teado, por lo que el grupo 
original tomó la decisión de 
disolverse”, señalaron.

En su pronunciamiento, 
recordaron que en las úl-
timas semanas recibieron 

la invitación para formar 
parte “de un proceso ciuda-
dano novedoso: organizar 
una consulta nacional a fin 
de conocer la preferencia 
ciudadana respecto de un 
liderazgo de cara al proceso 
electoral de 2024. El plan-
teamiento buscaba reunir a 
un grupo de personas con 
conocimientos en la materia 
electoral, así como lideraz-
gos reconocidos dentro de la 
sociedad civil”.

Agradecieron la invi-
tación que les hicieron 
para participar. “Hoy sa-
bemos que la coyuntura 
política y la construcción 
de acuerdos, a efecto de 
privilegiar la unidad de 
cara a las elecciones de 
2024 son prioritarios.

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Xóchitl Gálvez irá por la 
candidatura presidencial 
de alianza Va por México

La senadora Xóchitl Gálvez, 
quien forma parte del Par-
tido Acción Nacional (PAN), 
anunció que buscará ser la 
candidata de la alianza Va por 

México para contender por la 
presidencia en 2024.

En un video, Gálvez ex-
puso que una de las moti-
vaciones para contender en 
las elecciones del próximo 
año fue no ser recibida por 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el Palacio 
Nacional, esto tras conseguir 
un amparo para ejercer el de-
recho de réplica ante el jefe de 
Estado.

También rechazó que de-
see retirar los programas so-
ciales impulsados durante el 
actual sexenio.

“Los mexicanos merecen 
más. Los adultos mayores me-
recen que, además de la pen-
sión, tengan medicamentos, 
prótesis dentales, anteojos; 
que tengan atención médica 
de calidad. Que los jóvenes, 
además de su beca, aprendan 
a programar, tengan habili-
dades digitales, tengan com-
petencias laborales, aprendan 

un idioma; eso les va a permi-
tir conseguir un mejor em-
pleo o emprender su propio 
negocio”, destacó.

El 24 de junio, Va por Mé-

xico, la principal alianza oposi-
tora de México, se reunió para 
definir su método para elegir a 
la persona que encabezará su 
proyecto rumbo a las eleccio-
nes de 2024.

“Para sacar a Morena de 
Palacio Nacional se necesita 
de la suma de todos, oposi-
ción y sociedad civil, de todas 
y todos los que piensan en el 
bien superior del país”, indicó 
el dirigente nacional del Par-
tido Acción Nacional (PAN), 
Marko Cortés.

SPUTNIK
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Dedazo de Salinas decidirá
aspirante de la oposición, 
asegura López Obrador

Ante la formalización del 
método de selección del 
candidato presidencial del 
bloque opositor, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador ratificó que en rea-
lidad, es un mecanismo de 
simulación porque la deci-
sión la tomará la oligarquía 
encabezada por el ex pre-
sidente Carlos Salinas y al-
gunos otros personajes pues 
en realidad Claudio X Gon-
zález será el mero operador 

de la designación, “ese no-
más señala. Es el del dedazo 
pero detrás están decidiendo 
quién es”.

Durante su conferencia, 
dijo que como algunos ya se 
dieron cuenta cómo está el 
proceso y que la decisión ya 
está tomada, comenzaron a 
desertar del proceso de se-
lección. Ante la insistencia 
de que mencionara el nom-
bre de quien será el candi-
dato opositor, conminó a la 
paciencia para que muestren 

más el cobre quienes parti-
cipan, “pero ya lo vamos a 
dar a conocer porque todo es 
una faramalla”.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

EL PADRINO l HERNÁNDEZ

Acusan que 

método para 

designar aspirantes 

es distinto al 

originalmente 

planteado

Una de sus 

motivaciones para 

contender en los 

comicios fue no 

ser recibida por 

AMLO en el Palacio 

Nacional
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Cae presunto jefe de plaza del 
Cártel de Sinaloa en el noroeste

Autoridades mexicanas 
detuvieron a Jesús Aurelio 
Ibarra Ramiro, alias El Co-

mandante Aurelio, presunto 
jefe de la plaza del Cártel de 

Sinaloa y Los Chapitos en el 
noroeste mexicano y en el 
Alto Golfo de California.

Aunque su captura 
trascendió este martes, su 
detención ocurrió el lu-
nes a las 16.50 horas, de 
acuerdo con el Registro 
Nacional de Detenciones, 
en una casa de seguridad 
del barrio La Botella de la 
ciudad de Sonoyta, en el 
estado de Sonora.

En medio de un opera-
tivo de seguridad para evi-
tar que sus cómplices inten-
taran rescatarlo, agentes de 
la Dirección de Seguridad 
Pública del Estado traslada-
ron a El Comandante Aure-

lio a las instalaciones de la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) en el municipio 
de Plutarco Elías Calles.

El sujeto está acusado de 
ser uno de los líderes de Los 

Chapitos, facción que diri-
gen los hijos de Joaquín El 

Chapo Guzmán, excapo del 
Cártel de Sinaloa.

Los Chapitos están 
entre los criminales más 
buscados de Estados Uni-
dos, que en abril anunció 
cargos contra cuatro hijos 
de Guzmán por tráfico de 
fentanilo.

Aurelio Ibarra es uno de 
los presuntos operadores 
del cártel de mayor rele-
vancia en el estado de So-

nora y se considera de los 
principales generadores de 
violencia en la zona.

La captura ocurre 
mientras crece la presión 
de Washington contra los 
cárteles de la droga mexi-
canos que trafican fenta-
nilo, una droga sintética 
que la Agencia Antidrogas 
de Estados Unidos (DEA) 
sostiene que se fabrica en 
México con precursores 

químicos de Asia.
En la región del Alto 

Golfo de California, donde 
operaba, los grupos de la 
delincuencia organizada se 
dedican, además del tráfico 
de drogas, armas y migran-
tes indocumentados, al co-
mercio ilegal de especies 
marinas como el buche de 
totoaba y la medusa bola 
de cañón, cuya pesca inició 
este martes.

EFE

HERMOSILLO

 Jesús Aurelio Ibarra Ramiro alias El Comandante Aurelio es uno de los presuntos ope-
radores del cártel de mayor relevancia en el estado de Sonora. Foto captura de pantalla

El Comandante Aurelio es uno de los líderes de Los Chapitos

Presidente 

cuestiona

altos sueldos 

de ministros

Ante la recurrencia en la 
violación del artículo 127 
constitucional por parte de 
los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
quienes ganan “cuatro veces 
más que el presidente”, lo cual 
está prohibido en la Carta 
Magna, el Jefe del Ejecutivo, 
Andrés Manuel López Obra-
dor enviará una carta a los 
integrantes de la Corte “para 
que me respondan ¿por qué 
ellos violan la Constitución?”.

En conferencia, dijo que 
lo hará a través de la secre-
taría de Gobernación, que 
tiene la facultad de solicitar 
a otras instancias y pode-
res informes (de acuerdo a 
sus facultades, dijo), sobre 
diversos ámbitos. Aseguró 
que hay un ordenamiento 
que regula esto y, agregó, la 
SCJN tiene cinco días para 
responderle sus dudas so-
bre las razones para percibir 
hasta 600 mil pesos, porque 
el presidente gana entre 140 
y 150 mil pesos.

“Quiero ver si es legal lo 
que están haciendo, de vio-
lar la Constitución el artículo 
127. Estuve analizando si te-
níamos alguna posibilidad 
de recibir cuando menos una 
explicación. Que nos infor-
men porque la Constitución 
establece que nadie debe ga-
nar más que el presidente”, 
dijo López Obrador.

Más adelante aseveró que 
reflexionó en torno a esta 
situación y consideró que si 
el presidente conocía de una 
violación constitucional no 
podía no hacer nada. “Es una 
violación flagrante a la Cons-
titución. Ojala ellos, que son 
los jueces y encargados de 
cuidar de que no se viole la 
Constitución, que en un acto 
de sensatez, rectifiquen. Es de 
sabios cambiar de opinión. Y 
resuelvan que van a actuar 
con austeridad.”

Subrayó que al medio-
día se entregará el escrito 
en la SCJN y posterior-
mente se hará público para 
que se conozca.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Exhiben en Palacio Nacional a tres jueces 
por favorecer a presuntos huachicoleros

Como parte del informe de 
seguridad que quincenal-
mente los funcionarios del 
gabinete de seguridad pre-
sentan en la mañanera pre-
sidencial, el subsecretario 
de Seguridad Pública, Luis 
Rodríguez Bucio, dio a cono-
cer otros tres casos de jueces 
que favorecen a presuntos 
delincuentes. En esta oca-
sión, juzgadores que decidie-
ron no vincular a proceso a 

personas relacionadas con 
el robo de combustible, co-
nocido como huachicol.

El subsecretario se refirió 
al asunto de la toma clandes-
tina descubierta en un predio 
en la colonia Anáhuac, en la 
alcaldía Miguel Hidalgo, en 
la Ciudad de México, el cual 
fue asegurado por las autori-
dades y donde se localizó un 
centro de almacenamiento 
de combustible robado.

El juez Arturo Medel Cas-
quería decretó el no ejercicio 
de la acción penal contra el 
dueño del inmueble con el 
argumento de que no se acre-

ditó si la toma clandestina se 
encontraba en el número 100 
o en el 100 bis, aun cuando se 
trataba del mismo predio.

El segundo asunto se dio 
en Hidalgo, se trata de Er-
nesto “N”, alias Tinajero, acu-
sado de robo de combustible. 
Por este caso se iniciaron 20 
carpetas de investigación, 
con denuncias de Pemex con-
tra Tinajero. Sin embargo, la 
jueza Gabriela Capetillo “no 
consideró válida esta forma 
de detección de la toma” —
con un binomio canino.

El tercer caso se dio el 
Tlajomulco de Zúñiga, Ja-

lisco. El 30 de diciembre del 
año pasado Fernando “N” 
fue detenido en flagrancia 
por la Guardia Nacional al 
ser sorprendido realizando 
remoción de tierra con una 
pala sobre el poliducto Sala-
manca-Guadalajara.

Por esto se le presentó 
ante el juez de control Éd-
gar Alonso Ambriz Tiara. 
Sin embargo, el letrado 
ordenó su libertad, pues 
a su parecer la pala que 
traía el inculpado “no era 
un elemento idóneo para 
la instalación de una toma 
clandestina”.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
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La Corte Penal Internacional 
(CPI) autorizó este martes al 
fiscal Karim Khan reanudar 
su investigación sobre la pre-
sunta comisión de crímenes 
de lesa humanidad en Vene-
zuela al considerar que los 
“procesos penales internos” 
de Caracas “no reflejan sufi-
cientemente el alcance” del 
caso y hay “periodos de inac-
tividad inexplicables”.

La Sala de Cuestiones Pre-
liminares de la CPI señaló que 
el enfoque de las investiga-
ciones internas “parece estar 
generalmente en perpetra-
dores directos y/o de menor 
nivel” y consideró que se han 
“tomado medidas de inves-
tigación limitadas y que, en 

muchos casos, parece haber 
periodos de inactividad in-
vestigativa inexplicable”.

Aunque ve que Vene-
zuela está tomando “algunas 
medidas de investigación”, 
considera que “sus procesos 
penales internos no reflejan 
suficientemente el alcance de 
la investigación” total, sobre 
todo en lo que respecta a los 
delitos de persecución y de 
naturaleza sexual.

“Las investigaciones inter-
nas parecen no abordar sufi-
cientemente las formas de cri-
minalidad que la Fiscalía pre-
tende investigar, refiriéndose 
en particular a la intención 
discriminatoria que subyace 
al presunto delito de perse-
cución y la investigación 
aparentemente insuficiente 
de los delitos de naturaleza 
sexual”, señaló la Sala.

No obstante, los jueces 
recordaron que esta conclu-
sión “no impide” que Caracas 
pueda proporcionar en el fu-
turo material que determine 
la “inadmisibilidad sobre la 
base de la complementarie-
dad”, es decir, que demuestre 
que la justicia venezolana 
está ya investigando todos los 
presuntos crímenes de lesa 
humanidad denunciados por 
las víctimas y que la investi-
gación del fiscal de la CPI no 
es necesaria.

Además de los argumen-
tos del fiscal para reanudar 
la investigación y las obser-
vaciones de las autoridades 
venezolanas en contra de la 
reapertura del caso, los jue-
ces han tenido en cuenta 
unas mil 875 presentaciones 
de opiniones e inquietudes 
transmitidas a través de la 

Sección de Reparación y Par-
ticipación de las Víctimas.

Venezuela ratificó el Esta-
tuto de Roma, el tratado fun-
dacional de la CPI, en el año 
2000, y la oficina del fiscal de 
la Corte recibió en septiem-
bre de 2018 una remisión por 
parte de Argentina, Canadá, 
Colombia, Chile, Paraguay y 
Perú, en la que denuncian la 
presunta comisión de críme-
nes de lesa humanidad en 
Venezuela desde el 12 de fe-
brero de 2014.

En noviembre de 2021, 
la oficina del fiscal anunció 
que el examen preliminar ini-
ciado en base a esa remisión 
había concluido y que se ha-
bía tomado la decisión de pro-
ceder con una investigación 
formal, pero acompañada de 
un memorándum de enten-
dimiento con Caracas para 

impulsar medios y mecanis-
mos que promuevan un pro-
ceso nacional en Venezuela.

En abril del año pasado, 
Caracas pidió diferir las in-
vestigaciones del fiscal de la 
CPI a favor de las autorida-
des nacionales venezolanas, 
quienes continuarían bus-
cando pesquisas en este caso.

Sin embargo, en noviem-
bre, el fiscal Karim Khan pi-
dió a la Sala de Cuestiones 
Preliminares que le autoricen 
reanudar esa investigación 
porque Caracas no está ha-
ciendo lo suficiente en el caso.

Desde entonces, Caracas y 
el fiscal han estado presen-
tado sus respectivas réplicas a 
la Sala Cuestiones Prelimina-
res, durante un proceso en el 
que Venezuela acusó a Khan 
de “instrumentalizar” la justi-
cia “con fines políticos”. 

CPI autoriza reanudar investigación por crímenes 
de lesa humanidad contra Venezuela desde 2018

EFE

LA HAYA

La intervención de las cárce-
les de Honduras, que el lu-
nes inició la Policía Militar 
de Orden Público (PMOP), se 
está haciendo con respeto a 
los derechos humanos de los 
reclusos, dijo este martes el di-
rector la institución, coronel 
Fernando Muñoz.

Ante opiniones de algunos 
sectores, incluyendo defenso-
res de derechos humanos, en 
el sentido de que en la inter-
vención de las prisiones se es-
tarían violentando derechos 
de los privados de libertad y 
que la operación es una co-
pia de lo que se está haciendo 
en El Salvador con los pandi-
lleros presos, Muñoz indicó 
que todo se está haciendo con 
“procedimientos normales”.

Añadió que en la opera-
ción denominada Fe y Espe-

ranza no se pueden hacer 

comparaciones con las medi-
das aplicadas en El Salvador 
y le pidió a los defensores de 
derechos humanos que “dejen 
trabajar” a la PMOP.

Según Muñoz, este mar-
tes se ha continuado con la 
intervención de las primeras 
tres cárceles con las que el 
lunes se inició la operación: 
la Penitenciaría Nacional, el 
Centro de Femenino de Adap-
tación Social, donde el pasado 
día 20 fueron asesinadas 46 
mujeres, ambas cercanas a Te-
gucigalpa, y la de Morocelí, en 
el oriente del país.

“Que los derechos huma-
nos hagan lo que tengan que 
hacer, para eso les pagan, 
pero permítannos trabajar”, 
recalcó el oficial castrense.

Indicó además que la 
PMOP, en cumplimiento a las 
instrucciones de la presidente 
hondureña, Xiomara Castro, 
recuperará el control de las 25 
cárceles que conforman el sis-
tema penitenciario del país.

Intervención de cárceles hondureñas 
se hace respetando derechos: coronel
La Policía Militar pidió a las organizaciones humanitarias que “los dejen trabajar”

EFE

TEGUCIGALPA

▲ El coronel Fernando Muñoz indicó que la PMOP recuperará el control de las 25 cárceles, 
varias de ellas controladas desde hace muchos años por bandas criminales. Foto Ap
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Bielorrusia anunció este mar-
tes la llegada del jefe del grupo 
paramilitar Wagner, Yev-
gueni Prigozhin, como parte 
de un acuerdo que puso fin 
a su rebelión en Rusia, donde 
Vladimir Putin aseguró ha-
ber evitado una “guerra civil”.

Según el presidente bie-
lorruso Alexander Lukas-
henko, Prigozhin llegó o 
estaba a punto de llegar a 
Bielorrusia.

“Veo que Prigozhin ya está 
viajando en avión. Sí, efecti-
vamente, hoy está en Bielo-
rrusia”, dijo en una declara-
ción ambivalente a la agencia 
oficial de noticias Belta.

Los medios bielorrusos 
informaron que un avión 
privado perteneciente a 
Prigozhin había aterri-
zado en Minsk el martes 
por la mañana.

El jefe de Wagner estaba 
desaparecido desde el anun-
cio del fin de su rebelión, el 
sábado por la noche, después 

de 24 horas de caos en las 
que sus hombres tomaron 
bases militares y marcharon 
sobre Moscú, antes de darse 
la vuelta repentinamente.

Vladimir Putin dio las gra-
cias el martes a los militares 
que, según él, impidieron una 
“guerra civil”.

“Ustedes se opusieron a 
estos disturbios, cuyo resul-
tado habría sido inevitable-
mente el caos”, destacó Pu-
tin durante una ceremonia 
ante militares en Moscú.

Con aspecto grave, el pre-
sidente ruso guardó un mi-
nuto de silencio en homenaje 
a los pilotos del ejército muer-
tos mientras “cumplían con 
honor su deber”.

Desarmar a Wagner

Un poco antes el ministe-
rio de Defensa ruso, princi-
pal objeto de las críticas de 
Wagner, anunció que hay 
preparativos para “la trans-
ferencia del equipo militar 
pesado de Wagner a uni-
dades activas de las fuerzas 
armadas” regulares.

Prigozhin llega a Bielorrusia; Vladimir 
Putin dice que evitó una “guerra civil”

AFP 

MOSCÚ

▲ El jefe de Wagner estaba desaparecido desde el anuncio del fin de su rebelión, el sábado 
por la noche, después de 24 horas de caos en las que su equipo tomó bases militares. Foto Ap

Cerca de dos millones de 
fieles musulmanes lleva-
ron a cabo el ritual más 
importante de la pere-
grinación (‘hach’) anual 
que requiere estar de pie 
hasta la puesta de sol en el 
monte de Arafat (a 22 kiló-
metros de La Meca), donde 
según la tradición islámica 
el profeta Mahoma pro-
nunció su sermón de des-
pedida durante su última 
peregrinación a la ciudad 
sagrada en el año 632.

Este año, Arabia Saudí 
busca alcanzar un nivel 
similar a las temporadas 
de hach que precedieron a 
la pandemia de Covid-19, 
ya que espera que el nú-
mero total de peregrinos 

este año llegue a unos 2.3 
millones, frente al millar 
de fieles en 2020; 60 mil en 
2021 y cerca de un millón 
el pasado año.

Entre los peregrinos de 
este año está el primer mi-
nistro de Palestina, Moha-
med Shtayyeh, que llegó el 
lunes a Yeda para cumplir 
con los rituales, mientras 
que su homólogo egipcio, 
Mustafa Madbuli, llegó ayer.

Desde las primeras 
horas de la mañana, los 
convoys de los peregri-
nos empezaron a llegar al 
monte de Arafat (que sig-
nifica conocimiento) para 
realizar este rito que hace 
válida la peregrinación, 
uno de los cinco pilares 
del Islam y obligatorio 
para cada musulmán cuya 
salud y recursos económi-
cos se lo permitan.

Siguiendo con la tradi-
ción, los hombres se ata-
viaron con el ihram, una 
tela blanca sin costuras, 
mientras que las mujeres 
vistieron una túnica larga 
para acudir a la mezquita 
de Al Namira, aledaña al 
monte y con capacidad 
para más de 300 mil perso-
nas en sus 110 mil metros 
cuadrados, para escuchar 
el sermón o jutba.

Transporte de masas 
organizado

El gobierno saudí organizó 
una importante flota de 
autobuses y trenes para fa-
cilitar el transporte entre 
los lugares de práctica ri-
tual desde el valle de Mina 
(a seis kilómetros de la 
Gran Mezquita de La Meca) 
hasta el monte de Arafat.

Durante peregrinación a La Meca, fieles 
regresan al monte Arafat tras pandemia

EFE
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El Centro de Control de En-
fermedades (CDC) estaduni-
dense emitió el lunes una 
alerta tras confirmar cinco 
casos de malaria, los prime-
ros contagios locales de la 
enfermedad en el país en 
dos décadas.

Cuatro contagios trans-
mitidos por mosquitos fue-
ron confirmados en Florida 
y uno en Texas, señaló el 
CDC en su alerta de salud. 
Los casos de los dos estados 
sureños no parecen estar re-
lacionados, precisó.

“Todos los pacientes re-
cibieron tratamiento y es-
tán mejorando”, según la 
misma fuente.

Las autoridades están 
pendientes de otros casos, 
y se pusieron en marcha 
medidas de vigilancia y 
control de mosquitos en las 
zonas afectadas.

El estado de Florida emi-
tió una alerta tras detectar 
casos en los condados de 
Sarasota y Manatee, con 
llamados a la población a 
drenar aguas estancadas 
donde se forman criaderos 
de mosquitos.

Texas también emitió 
una alerta luego de que un 
residente que trabaja en ex-
teriores en el condado de 
Cameron fuera diagnos-
ticado con malaria. El de-
partamento estatal de salud 
indicó que no se han identi-
ficado más casos.

Confirma EU los primeros 
cinco contagios locales de 
malaria en dos décadas

AFP

WASHINGTON
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Tierra Grata se mira como 
un pequeño pueblo de cam-
pesinos anidado en la Serra-
nía de Perijá, departamento 
del Cesar. Un poco mas lejos 
se perfila una futura ciuda-
dela, con calles trazadas y 
decenas de casas, amplias, 
bien diseñadas, en proceso 
de construcción. Cada uno, 
con lo poquito de dinero que 
va reuniendo, endeudán-
dose incluso, autoconstruye. 
El sueño es hacer 150 vivien-
das de 95 metros cuadrados, 
con jardín y patio. Se llamará 
Ciudadela Bertalio Álvarez, 
en nombre de uno de los fun-
dadores de la Primera Mar-
quetalia, donde nacieron las 
FARC en 1964.

También hay una Casa 
de la Memoria. Ahí se res-
guardan los objetos mas pre-
ciados de la comunidad, que 
revelan el origen de sus habi-
tantes. Hasta hace siete años, 
eran guerrilleros del Frente 
41 de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colom-
bia, vivían y dormían con 
un fusil colgado al hombro, 
acataban una férrea disci-
plina militar y habían sobre-
vivido a la cruenta guerra. 
En el centro de ese museo 
de lo mínimo, dos estantes 
llenos de los libros que los 
combatientes llevaban en 
sus mochilas.

Hoy viven el proceso de 
inserción a la vida civil con 
una mezcla de ilusión e in-
certidumbre.

Rodrigo Granda, uno de 
los siete miembros del ex se-
cretariado de las FARC (hoy 
Partido Comunes), es quien 
hace de guía en el recorrido 
por este esbozo de lo que 
puede ser la Colombia rural 
en paz. Tierra Grata es uno 
de los 24 Espacios Territo-
riales para la Capacitación y 
Reinserción (ETCR) donde se 
concentraron los combatien-
tes que hace seis años prota-
gonizaron lo que llaman la 
dejación de armas.

Uno por uno, de todos los 
frentes, entregaron a la ONU 
su fusil (mas todo el equipo y 
munición que almacenaban 

en cerca de 780 depósitos).
Así, los ex guerrilleros de 

la noche a la mañana que-
daron vulnerables en un 
entorno donde aun no se ex-
tinguen las violencias y los 
grupos armados.

El post conflicto ha sido 
todo menos pacífico. Desde 
la firma de la paz en 2016 
han sido asesinados 382 fir-
mantes de los acuerdos, cerca 
de 60 familiares y más de mil 
200 líderes sociales, en parti-
cular defensores de la tierra 
y del medio ambiente.

El ex comandante es ac-
tualmente representante de 
su partido, Comunes, en la 
Comisión de Seguimiento, 
Impulso y Verificación de 
los acuerdos de Paz (Cesivi). 
Explica que en lo que va 

este año, 52 mil personas 
han tenido que desplazarse 
por el acoso de grupos ar-
mados (grupos disidentes de 
las FARC que siguen com-
batiendo y bandas crimina-
les), principalmente en Meta, 
Guaviare, Caquetá y Putu-
mayo, donde el pasado mayo 
los disidentes Estado Mayor 
Central que comanda Gentil 
Duarte asesinaron a cuatro 
adolescentes que quisieron 
salir de la organización. En 
consecuencia, el presidente 
Gustavo Petro declaró sus-
pendido el cese al fuego con 
esas organizaciones. A raíz 
de ese momento se inten-
sificaron los ataques. De 24 
ETCR, seis han sido clasifica-
dos como de “altísimo riesgo” 
y nueve más, “alto”. Tienen 
que ser reubicados.

Mesetas, en el departa-
mento de Meta, ya se reubicó. 
Otro está a punto, ya empa-
cando enseres, animales y 
todo lo construido en seis 
años de frágil paz. Son cerca 
de 750 personas que tienen 
que volver a empezar de cero 
en San Vicente del Caguán.

Aquí, zona conocida 
como “el balcón del Cesar”, 
municipio de Manaure, la 
policía y la Defensoría del 
Pueblo ya han advertido la 

presencia de paramilitares 
rearmados, Conquistadores 
de Sierra Nevada de Sant 
Marta, que se extiende desde 
Valledupar hasta Barranqui-
lla y Cartagena. Hasta ahora 
no se han producido ataques.

“Es necesario que el go-
bierno del presidente Petro 
le pare bola (ponga atención) 
a esta situación”, dice Granda, 
“si realmente persigue la paz 
total. Nosotros, en Comunes, 
lo hemos hablado con él, con 
el ministro de Defensa, con 
la Jurisdicción Especial para 
la Paz, con la ONU y los paí-
ses garantes. A la fecha, no 
hay una respuesta contun-
dente que nos indique que 
se combate a profundidad a 
quienes están realizando es-
tos ataques”.

Aclara: “No estamos acu-
sando al presidente ni al alto 
mando. Pero sí sabemos que 
hay algunos oficiales que si-
guen aliados con la mafia”.

La paz como un deber

En la fonda del pueblo ter-
minó el almuerzo. El café 
(maravilloso) está servido y 
la sobremesa está llena de 
anécdotas sobre los retos que 
les representa a la mayoría la 
vida civil. Y se levanta una 

voz para proclamar: “La paz 
es un deber”. Lo dice Wilman 
Aldana, que en la guerrilla 
tuvo como seudónimo Jairo 

Silver, nombre asignado por 
su superior porque el día 
de su incorporación, a los 
12 años, antes de cumplir la 
edad reglamentaria, el chico 
llevaba una camiseta con un 
enorme caballo plateado.

Esa vocación de paz viene 
de un hombre que vio mo-
rir asesinados a 19 familia-
res a manos de militares y 
paracos, y vivir seis despla-
zamientos durante su niñez. 
Tomó la decisión de irse de 
guerrillero el día en que 
unos soldados llegaron a su 
escuela, lo eligieron a él y lo 
encerraron en el salón “sin 
dejarme salir a recreo”. Le 
exigían revelar el paradero 
de su papá, que era dirigente 
campesino. Y lo amenazaron 
con “hacerlo cachitos y me-
terlo a una bolsa de plástico” 
si no lo hacía. Wilmer ya 
no regresó a su casa. A pe-
sar de esa historia de vida 
tremenda, o quizá por ella, 
ahora forma parte de los 
consejos para la paz y trabaja 
víctimas de la guerra en lo 
que él llama “pedagogía” de 
la reconciliación. Por el estilo 
es la historia de todos y cada 
uno de los 360 pobladores 
de Tierra Grata mas los 60 
niños que ya nacieron ahí, 
en el postconflicto, a quienes 
llaman “hijos de la paz”.

Por ejemplo, Betty (es su 
nombre real, Patricia fue su 
nombre de guerra). Es una 
indígena wiwa, de Sierra 
Nevada, muy seria, de poco 
mas de 40 años. En la Casa de 
la Memoria va directo a una 
vitrina y saca un desgastado 
estuche con instrumental 
médico. “Siempre cargué con 
esto en la mochila. Fui enfer-
mera de las FARC. Entré a la 
guerrilla a los 15 años con mis 
cuatro hermanos. Uno mu-
rió”. Ahí también está su foto 
con uniforme de guerrillera. 
Es firmante de paz y una 
vez que abrazó la vida civil 
estudió la carrera de técnico 
administrativo en salud en la 
Universidad de Valledupar. 
Ya se graduó. “Y también me 
gradué de madre”, dice. Y son-
ríe por primera vez.

Lento y riesgoso: así es el retorno de ex 
guerrilleros de las FARC a la vida civil
BLANCHE PETRICH, ENVIADA

CESAR

▲ Desde la firma de la paz en 2016 han sido asesinados 382 firmantes de los acuerdos, 
cerca de 60 familiares y más de mil 200 líderes sociales. Foto La Reuters

“Es necesario que 

el gobierno del 

presidente Petro 

le pare bola a 

esta situación si 

persigue la paz”
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Túumben kaaxanil 
yanchaje’, tu chíikbesaj 
hayp’éel ba’alo’ob suukchaj 
u beeta’al úuchben wíinik 
Homo naledi, tumen u 
kimeno’obe’ ku muka’al 
ka’ach yéetel jejeláas 
woojo’ob tu taamil 

áaktuno’ob tu noojolil 
África, wallil 300 mil 
ja’abo’ob.

Wa tumen jaaj le je’ela’, 
ku p’áatal paachil ba’ax ku 
tukulta’al ka’ach yóok’lal bix 
kuxlik ka’ach le máako’oba’, 
beyxan bix u miatsilo’ob 
yéetel ba’ax u k’áat u ya’al 
chíikulal tu ts’áajo’obi’, chéen 
ba’axe’ láayli’ yaan ba’alob ma’ 
jach sáasil yaniko’obi’.

Jxak’al xook Lee 
Berger, ti’ u noj najil 
xook Universidad del 
Witwatersrand, tu 
jo’olbesaj xaak’al beeta’ab 
tu yáaktunilo’ob Rising 
Star, tu’ux kaxta’ab tu 
ja’abil 2013e’, mil 500 u 
p’éel baakel muka’ani’. 
Leti’ xan meyajt u 
túumben tsíibilo’ob 
yóok’lal Homo naledi.

“Ba’ax kaxta’abe’ ku ts’áak 
na’atbile’, k’a’abéetkunsa’ab 
chíikulalo’ob yéetel meyajt 
jayp’éel ba’alob k’a’anan 
ka’ach ti’ le wíiniko’obo’”, ku 
ya’alik Lee. “Óoli’ beey ku 
na’atale’, kex tumen chichan 
u ts’o’omel u pool úuchben 
wíiniko’obe’, yanchaj u 
na’ato’ob ti’al u beetiko’ob 
jejeláas ba’alo’ob yaan ba’al u 
yil yéetel kíimil”.

“Le je’ela’ u k’áat u 
ya’alej, ma’ chéen wíinik 
kuxa’an bejla’a’ kaxtik u 
chíikbesik jejeláas ba’alo’ob 
yéetel chíikulalo’ob kéen 
kíimik máak, tumen ma’ 
xaane’, wa leti’e’ Homo 
naledi máaxo’ob patjo’olt 
le tuukulo’oba’”, jtsola’ab ti’ 
k’a’aytajil beeta’ab tumen 
NHM (National History 
Museum).

U múuch’kabil Fundación 
de Parques y Museos 
de Cozumel (FPMC) tu 
k’a’aytaje’ yanchaj 570 u túul 
u mejenil káak’náabil áak ti’ 
u jatsk’iinil u yantalo’ob, tu 
jáail jailo’ob  Campamento 
Tortuguero de Punta Sur, 
tu’ux ojéelta’abe’ k’uch e’el 
292 u túul áak. Ti’ le je’elo’, 
100 u túule’ u jejeláasil 
Caretta Caretta (caguama) 
yéetel 192 Chelonia mydas 
(sak wa ya’ax).

“Táanili’ u beeta’al 
jejeláas meyajo’ob ti’al u 
kaláanta’al le ba’alche’a’, 
tumen sajbe’entsil yanik 
u ch’éejelo’ob. U beeta’al 
ba’ax uts u ti’ale’ jets’a’an 
ti’ Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, péektsilta’an 
tumen xjala’ach, Mara 
Lezama Espinosa”, 
beey úuchik u ts’o’olol 
tumen máax jo’olbesik 
u kúuchilCentro de 
Conservación y Educación 
Ambiental (CCEA), Rafael 
Chacón Díaz.

Tu ya’alaje’, ts’o’ok u 
jach ts’aatáanta’al xíimbal-
kalanil ku beeta’al lalaj 
áak’ab, ti’al u kaxta’al tu’ux 
yaan u k’u’ le áako’obo’, 
tumen beyo’ ku yutstal 
u kaláanta’al, ts’o’okole’ 
yóok’lal le beyka’aj 
ts’o’ok u yila’al yaane’, ku 

tukulta’ale’ chan nonoj 
le kun síijilo’obo’, tumen 
ti’ le jo’op’éel winalo’ob 
ku xáantal u k’iinil u 
ya’abtalo’obe’, óoli’ u 
ka’ap’éelil le ku bin u 
ts’o’okola’.

Beey túuno’, máax 
p’ata’an u jo’olbes u 
teeknikóo meyajil 
Campamento Tortuguero 
Punta Sur, Ricardo Peralta 
Muñoz, tu ya’alaj te’e 
p’isk’iin táan u máana’, 

jtóop’ je’ yaan ti’ ukp’éel 
k’u’ob, tu’ux yanchaj 570 u 
túul le mejen áak. Leti’obe’ 
ts’o’ok u bino’ob ich ja’, ti’al 
u káajal u líik’ilo’ob.

Tu tsikbaltaj xane’ u 
táakpajal aj-áantaj máako’ob 

ti’al u kaláanta’al u áakilo’ob 
FPMC, jach k’a’anan, 
tumen sáansamal najmal 
u xíimbalta’al jáal ja’ob dée 
áak’ab, ts’o’okole’ yaan k’iine’ 
ku beeta’al kéen píik’ik, 
tumen leti’e’ kéen e’elnako’ob.

Ts’o’ok u síijil u yáax mejen k’áak’náabil áak’o’ob 
ti’ u jatsk’iinil u yantalo’ob, tu petenil Cozumel

▲ Kéen tóop’ko’obe’, ku bino’ob ich ja’ tak kéen chan xuulchajako’ob. Oochel Fundación de Parques y Museos de Cozumel

DE LA REDACCIÓN

COZUMEL

Kaaxane’ tu chíikbesaj muuko’ob tu’ux jts’a’ab chíikults’íib 
yaan kex 300 mil ja’abo’ob u yúuchbenil 

EUROPA PRESS

MADRID

Tak walkila’ ojéela’an yanchaj 292 u p’éel u k’u’ob ti’ u jejeláasil áak caguama yéetel sak



▲ Kex ka’ap’éel miyoonesil musulmanilo’obe’ tu beetajo’ob u jach k’a’anan 
xíimbalil (‘hach’) suukchaj u beeta’al ja’ab man ja’ab, tu’ux ku yantal u p’áatal 
wa’atalil máak tak kéen t’ubuk k’iin tu k’áaxil Arafat, tu’ux ku tukulta’al tumen 
islámicail tuukule’, profeetáa Mahoma ts’ook t’aanaj tu ja’abil 632. Oochel Ap

▲ Cerca de dos millones de musulmanes realizaron el ritual más importante 
de la peregrinación (‘hach’) anual, en la que se requiere estar de pie hasta 
la puesta de sol en el monte de Arafat donde, según la tradición islámica, el 
profeta Mahoma pronunció su sermón de despedida en el año 632.

Miércoles 28 de junio de 2023

Quieren ver cómo es que vuelven,

el Frente de oposición;

y en su desesperación,

hasta el mini INE disuelven
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¡BOMBA!

Ti’ ajk’atun jp’áat u kúuchilo’ob k’alab Honduras; 
ich jets’ óolal u yúuchul: u j-jo’olbesajil POMP
Militares toman control de cárceles en Honduras; intervención es respetuosa: jefe de POMP

Confirma Estados Unidos primeros 5 contagios 
locales de malaria en 2 décadas

Detienen al comandante Aurelio, presunto 
líder del cártel de Sinaloa

Se destapa Xóchitl Gálvez como aspirante 
opositora para elecciones de 2024

EUe’ tu jets’aj yaan jo’otúul máak 
te’elo’, jtsa’ay ti’ob malaria tu 
jo’oloj ka’ap’éel deekadáas 

Jmacha’ab comandante Aurelio, ku 
ya’alale’ leti’ máax jo’olbesik bin u 
kaartelil Sinaloa 

Tu k’a’aytaj Xóchitl Gálvez yaan 
u ketikubáaj ti’al u yéeytambal 
túumben jala’ach tu ja’abil 2024 

AFP / P 29

EFE / P 29

EFE / P 27SPUTNIK / P 26

REUTERS / P 28

U ya’abach oksaj óol wíiniko’obe’ suunajo’b La Meca tu jo’oloj yanak pak’be’en k’oja’an
Cientos de fieles a La Meca tras pandemia
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